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+5 +4 Стартовали работы по благоустройству дворов, сообщил 
заммэра Москвы по вопросам жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства Петр Бирюков.

�� vm.ru

М осква — круп-
нейший про-
мышленный 
центр стра-
ны. Здесь ра-

ботают свыше 4,5 тысячи за-
водов и фабрик, и каждое тре-
тье предприятие — высоко-
технологичное. 
В последние годы столичные 
компании стали активно за-
воевывать новые междуна-
родные рынки. Так, по итогам 
прошлого года основной объ-
ем поставок за рубеж при-
шелся на продукцию про-
мышленных отраслей, соста-
вив почти 65 процентов всего 
несырьевого неэнергетиче-
ского экспорта (ННЭ) Мо-
сквы в дружественные стра-
ны и увеличившись на 7 про-
центов по сравнению с 2023 
годом. Основными покупате-
лями товаров стали Белорус-
сия, Казахстан, Китай, Тур-
ция, Индия и Узбекистан.
— Экспорт товаров пищевой 
промышленности — детского 
питания, шоколада, колбас-
ных и макаронных изделий — 
вырос на 18 процентов и со-
ставил около 8 процентов по-
ставок столицы за рубеж. Про-
дукты питания и напитки 
московского производства 
пользуются спросом в странах 
СНГ, Китае и Турции, — под-
черкнул министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Анатолий Гарбузов.
Например, предприятие «Арт-
фрут» наладило экспорт в Бе-
лоруссию, Казахстан, Кирги-

зию и Армению. Скоро их про-
дукция появится и в ОАЭ.
Компания с 2015 года закупа-
ет экзотические фрукты, а за-
тем помещает их в специаль-
ные камеры дозре-
вания, в которых 
создаются клима-
тические условия 
страны происхож-
дения для достиже-
ния необходимого 
уровня спелости 
продукта.  Руково-
дитель отдела 
внешнеэкономи-
ческой деятельно-
сти компании Ка-
мила Мандрыкина 
рассказала, что предприятие 
пользуется поддержкой пра-
вительства Москвы.
— На субсидированные сред-
ства были приобретены со-
временные сортировочные 
и фасовочные линии, допол-

нительные камеры для дозре-
вания. Благодаря интеграции 
нового оборудования мы 
смогли значительно увели-
чить поставки. До его уста-

новки компания ежемесячно 
отгружала более 18,5 тонны 
продукции, после запуска но-
вых линий — более 26 тонн, — 
поделилась она. 
Также увеличился ассорти-
мент продукции предприя-

тия. Кроме авокадо, манго, 
голубики, киви и ананасов 
компания теперь поставляет 
папайю и питахайю.
— За 8 месяцев текущего года 
реализовано 213 тонн продук-
ции на сумму 39 миллионов 
рублей, — добавила Камила 
Мандрыкина. 
За рубежом также востребо-
ваны фармацевтическая про-
дукция и косметика москов-
ского производства. Среди 
основных стран-партнеров 
можно выделить, к примеру, 
Демократическую Республи-
ку Конго и Нигерию. 
Кроме того, на 8 процентов 
вырос экспорт продукции от-
расли энергетического маши-
ностроения, на 25 процен-
тов — стройматериалов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Москва заняла 
первое место сре-
ди регионов Рос-
сии по объему 
несырьевого не-
энергетического 
экспорта. Вче-
ра «ВМ» узнала, 
какие товары 
больше всего 
пользуются спро-
сом за рубежом.

Экономика

Товары высокого спроса
Столичные промышленные предприятия при поддержке города 
наращивают объемы экспорта выпускаемой продукции

Льготы и субсидии 
помогают 
компаниям 
развивать 
производство

24 марта. Руководитель отдела внешнеэкономической деятельности московского предприятия Камила Мандрыкина на современной сортировочной линии. 
В руках у нее уже спелое манго, которое отправляется не только на прилавки российских магазинов, но и в другие страны. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА По прогнозу—

независимость 
Основа работы Федеральной службы 
по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды (Росгидромет) — 
это государственно-наблюдательная 
сеть. И это не машины, а наши люди. 
Ежедневно и круглосуточно 36 тысяч 
прогнозистов ведут наблюдения на 
12 тысячах точек и тем самым обеспе-
чивают гидрометеорологическую без-
опасность России. Проводится 30 ви-
дов наблюдений — по итогу поступает 

огромный поток информации ежедневно. В состав Росги-
дромета также входят 17  научно-исследовательских уч-
реждений, которые обеспечивают государственно-на-
блюдательную сеть необходи-
мой методологией и разрабаты-
вают те или иные продукты. 
Также работают 20 научно-ис-
следовательских судов, три из 
которых — ледоколы, обеспечи-
вающие наши интересы в Ар-
ктике и Антарктике. В настоя-
щий момент строится новый 
флагман гидрометфлота — 
«Иван Фролов», самый большой 
научно-исследовательский ко-
рабль для изучения Антарктиды. 
Особое внимание мы уделяем 
и подготовке молодых кадров, 
взаимодействуем с учебными 
организациями высшего и сред-
него образования. Около тысячи студентов ежегодно про-
ходят практику в наших подразделениях, их по всей стра-
не 57. По оценке Всемирной гидрометеорологической 
организации, Росгидромет входит в пятерку ведущих 
служб мира. Оправдываемость предупреждений об опас-
ных явлениях погоды у нас больше 96,5 процента. 
В гидрометслужбе есть и направление активных воздей-
ствий на погоду. Это регулирование осадков, градобитие, 
противолавинная безопасность. Четвертый год будем 
продолжать эксперимент с коллегами из Якутии по вы-
зыванию осадков в весенний период, чтобы Якутия не 
горела. По оценкам Федерального агентства лесного хо-
зяйства (Рослесхоза), последние три года площадь пожа-
ров в Якутии снизилась более чем в три раза.
Большой составляющей нашей государственно-наблюда-
тельной сети стала и космическая деятельность. В про-
шлом году группировка наших гидрометеорологических 
спутников достигла 20. В этом году с коллегами из Роскос-
моса запланировали запуск еще четырех аппаратов, бла-
годаря чему мы приближаемся к точке независимости от 
зарубежной информации. 
Еще мы модернизируем и восстанавливаем государ-
ственно-наблюдательную сеть в ЛНР и ДНР. На 75 процен-
тов она восстановлена. Наши коллеги сохранили серьез-
ные, большие коллективы, и с января прошлого года они 
осуществляют полную деятельность для своих регионов.

23 марта свой профессиональный праздник отме-
чали работники гидрометеорологической службы. 
О результатах деятельности Росгидромета расска-
зал его руководитель Игорь Шумаков.

ИГОРЬ ШУМАКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ПО ГИДРО МЕТЕОРОЛО
ГИИ И МОНИТОРИНГУ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

патологий могут определить на одном медицинском 
снимке сервисы искусственного интеллекта. Нейро-
се ти обучили находить признаки патологий по 39 кли-
ническим направлениям, включая четыре новых.

ЦИФРА ДНЯ
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Реставрация старинных зданий 
требует внимания к деталям
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в своем телеграм-канале 
о реставрации ценных 
элементов памятников 
архитектуры.

Город заботится о памятниках 
архитектуры и бережно со-
храняет их ценные элемен-
ты.  Мэр столицы рассказал, 
что во время реставрации зда-
ний специалисты уделяют 
особое внимание деталям. 
В их числе скульптурные ком-
позиции, паркет, живопись, 
камины и печи. Все это во 
многом делает исторические 
здания уникальными.
— Сейчас, например, идет ре-
ставрация усадьбы Останки-
но. В проходной галерее Еги-
петского павильона летней 
резиденции Шереметевых 
стоят четыре богато декориро-
ванные печи, — поделился 

Сергей Собянин. — Специали-
сты усилили их фундаменты 
и приводят в порядок лепной 
декор. Скульптуры сфинксов 
отправили в мастерские. Так-
же реставрируют изразцо-
вые печи. Работы в павильо-
не должны быть закончены 
в этом году. 
Еще один объект — особняк 
Николая Каштанова на Садо-
вой-Самотечной улице. Для 

него воссоздается знамени-
тый изразцовый камин, изго-
товленный по эскизам Михаи-
ла Врубеля. 
— Оригинал камина сегодня 
находится в Третьяковской га-
лерее. Его первый вариант 
в 1900 году экспонировался 
на Всемирной выставке в Па-
риже и удостоился золотой 
медали. Реставраторы подо-
брали глазури в точном соот-
ветствии с оригиналом. Из-
разцы уже готовы, следую-
щий этап — сборка копии ка-
мина, — добавил мэр. 
Также он сообщил, что работы 
по реставрации интерьера ве-
дутся сейчас в главном доме 
усадьбы Прохоровых в Боль-
шом Трехгорном переулке.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

МЭР ОЦЕНИЛ ХОД КАПРЕМОНТА 
БОЛЬНИЦЫ ➔ СТР. 2

НАДО ПОНИМАТЬ

Портрет второго человека 
в Соединенных Штатах
Как Джей Ди Вэнс вовремя перешел из лагеря 
противников Трампа к его сторонникам ➔ СТР. 5

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Мифы сада «Аквариум» и другие 
булгаковские странности
Таинственный побег статуи кота Бегемота 
завершился ее чудесным возвращением ➔ СТР. 6

ТЕНДЕНЦИИ И ПРОГНОЗЫ

Электросамокаты подкатывают 
под обязательное страхование
Аналог ОСАГО для владельцев средств 
индивидуальной мобильности ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Столица уделяет особое вни-
мание увеличению объемов 
несырьевого неэнергетиче-
ского экспорта в дружествен-
ные страны. По итогам 
2024 года доля Москвы 
в структуре общероссийского 
несырьевого неэнергетиче-
ского экспорта составила поч-
ти 19 процентов. Зарубежные 
поставки столицы увеличи-
лись на 11 процентов по срав-
нению с 2023 годом и охвати-
ли 157 разных стран мира. 
А ключевыми покупателями 
продукции московских произ-
водителей стали Белоруссия, 
Казахстан, Китай, Турция, Еги-
пет, Узбекистан, Индия, Бра-
зилия, Алжир и Индонезия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

83,87 11,46КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ГРАФИКА ГОРОДА

В городе работает центр 
поддержки экспорта, про-
мышленности и инвести-
ционной деятельности 
«Моспром». Его специа-
листы сопровождают сто-
личных промышленников 
на каждом этапе внешне-
экономической деятель-
ности. В прошлом году 
они организовали 
26 международных биз-
нес-миссий и обеспечили 
участие московских про-
мышленников в четырех 
крупных отраслевых вы-
ставках за рубежом. Со-
стоялось более 2,8 тысячи 
деловых встреч с потен-
циальными партнерами 
из 46 стран.

СПРАВКА

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3
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По данным fotokomok.ru

Окно 
дальномера

Видоискатель

Счетный диск, авто-
матически подсчи-
тывающий количе-
ство кадров

Ручка 
намотки 
пленки

Кнопка спуска 
затвора

Реверсивный рычаг 
для сматывания 
пленки

Корпус металлический, 
со съемной нижней 
крышкой

Рычаг фокусировки 
объектива

Тип фотоматериала: 
35-мм кинопленка. 
Размер кадра: 24×36 мм

Штатный объектив (Leitz Elmar 
3,5/50 или Leitz Summar 2,0/50)

Ручка обратной пере-
мотки пленки после 
экспонирования

Диск установ-
ки выдержки

В 1932 году появилась Leica II: пер-
вый в мире малоформатный дально-
мерный фотоаппарат. На фотоаппа-
рате стоял оптический дальномер, 
сопряженный с фокусировкой объ-
ектива. В январе 1934 года в СССР 
был начат выпуск советской копии 
камеры Leica II (фотоаппарат ФЭД)

«Лейка» упоминается в «Песне 
военных корреспондентов», 
написанной на стихотворение 
Константина Симонова. Несмотря 
на немецкое происхождение, 
камера служила советским 
журналистам и фотографам.

Фотоаппарат «Лейка II»

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6
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Старый стадион станет 
студенческим спорткомплексом

Получить бесплатное торговое 
место может каждый

Началась реконструкция ста-
диона «Металлург», распо-
ложенного в центре столи-
цы. Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра 
Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благо-
устройства Петр 
Бирюков 
(на фото).

Стадион «Метал-
лург» станет до-
машним для сту-
дентов МГТУ имени Баумана. 
— Наша задача — превратить 
стадион в многофункцио-
нальный спортивный объект, 
который будет соответство-
вать всем современным стан-

дартам, — сообщил Петр Би-
рюков. 
Так, вместо старой трибуны 
стадиона построят админи-

стративно-быто-
вой комплекс со 
встроенной трибу-
ной на 500 мест. 
В нем также разме-
стят залы для заня-
тия разными вида-
ми спорта. 
На месте старого 
футбольного поля 

обустроят игровую арену с по-
догревом, проложат беговые 
дорожки для коротких и длин-
ных дистанций. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

До 28 марта предпринимате-
ли могут подать заявку 
на участие в ярмарках вы-
ходного дня и получить бес-
платные торговые места 
на время весенней торговой 
сессии, которая продлится 
с 11 апреля по 6 июля.

Владельцы фермерских хо-
зяйств, индивидуальные пред-
приниматели и юридические 
лица имеют возможность по-
дать заявку в электронном ви-
де на портале mos.ru. 
Всего организаторы предлага-
ют свыше тысячи торговых 
мест. Для подачи заявки физи-
ческим лицам необходима 
полная или стандартная учет-

ная запись на портале, а орга-
низациям и предпринима-
телям — учетная запись ком-
пании. 
После завершения приема за-
явок кандидаты получат уве-
домление о принятом реше-
нии. Все обращения благода-
ря технологии блокчейна ре-
гистрируются в системе 
и доступны для просмотра. 
Это дает возможность просле-
дить за статусом заявок и оче-
редностью. 
В Москве свыше 50 ярмароч-
ных площадок. Пока они ра-
ботают по зимнему графику: 
с 08:00 до 20:00. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

М о с к о в с к и й 
клинический 
н а у ч н ы й 
центр имени 
Л о г и н о в а 

был создан в 2013 году на базе 
ЦНИИ гастроэнтерологии 
и ГКБ № 60. Крупное много-
профильное лечебное учреж-
дение является одним из пяти 
якорных онкологических ста-

ционаров и центром абдоми-
нальной роботической хи-
рургии (высокотехнологич-
ных операций на органах 
брюшной полости) Москвы. 
Врачи МКНЦ имени Логино-
ва оказывают медицинскую 
помощь по 21 направлению, 
среди которых приоритет-
ным является онкология. 
В 2024 году диагностику и ле-
чение в круглосуточном ста-
ционаре прошли 58,6 тысячи 
человек, амбулаторную по-
мощь получили 811,3 тысячи 
человек.
Сейчас продолжается ком-
плексная реконструкция этой 
клиники. Осматривая ход ра-
бот, Сергей Собянин сооб-
щил, что завершить обновле-
ние трех корпусов планирует-
ся до конца 2026 года. 
— Не так давно запустили 
первый корпус в Медицин-
ском центре Логинова — пер-
воклассный корпус, оснащен-
ный самым современным обо-
рудованием и медицинскими 
технологиями. И следующим 

этапом пришла очередь по ре-
конструкции действующих 
корпусов. Они тоже достаточ-
но большие, но уже морально 
и физически устарели. Я ду-
маю, что в течение полутора 
лет мы эту реконструкцию за-
кончим, и в целом комплекс 
Логиновской больницы будет 
выглядеть достойно, — сказал 
глава города.
Мэр Москвы добавил, что уже 
выполненные работы по об-
новлению клиники приносят 
свои положительные резуль-
таты. Так, в 1,5 раза увеличи-
лось количество выполняе-

мых операций и в два раза — 
посещений дневного стаци о-
нара.
В прошлом году в составе 
МКНЦ имени Логинова от-
крылось отделение транс-
плантации костного мозга. 
Его специалисты выполнили 
уже 35 трансплантаций.
Директор МКНЦ имени 
А. С. Логинова Игорь Хатьков 
поблагодарил мэра за вне-
дряемые в центре иннова-
ции, а также отметил, что 
благодаря модернизации еще 
трех корпусов получится соз-
дать единый комплекс.

— Строители и врачи прорабо-
тали все медико-техническое 
задание совместно, все отделе-
ния, распределение по пала-
там, операционным и так да-
лее, — сказал Игорь Хатьков.
Заместитель генерального ди-
ректора по строительству ком-
пании-подрядчика Юрий Ни-
гурский сообщил, что сейчас 
на объекте ведутся демонтаж-
ные работы.
— Мы убрали облицовку фаса-
дов, идет демонтаж гипсокар-
тонных и кирпичных внутрен-
них перегородок, всех суще-
ствующих систем — энерго-
снабжения, общей обменной 
вентиляции, холодного и горя-
чего водоснабжения с отопле-
нием, — уточнил он.
Юрий Нигурский добавил, что 
в рамках модернизации кор-
пуса оформят в новом дизай-
не, палаты для пациентов 
и комнаты для врачей будут 
соответствовать всем совре-
менным стандартам.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем 
современный медцентр

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин осмотрел ход 
реконструкции 
корпусов Москов-
ского клиниче-
ского научного 
центра (МКНЦ) 
имени А. С. Логи-
нова.

24 марта. Директор МКНЦ имени Логинова Игорь Хатьков, мэр Москвы Сергей Собянин и заммэра столицы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Бирюков (слева направо на первом плане) осматривают территорию больницы и корпуса, которые сейчас модернизируют

День мэра

Интерактивный формат уроков истории 
помогает детям усваивать информацию
На базе столичных школ, 
колледжей и центров допол-
нительного образования ра-
ботают более 600 военно-
исторических музеев, где 
для учащихся проводят экс-
курсии и уроки истории. 
Вчера «ВМ» узнала, как про-
ходят такие занятия в одной 
из школ Южного админи-
cтративного округа (ЮАО). 

Так, например, в школе 
№ 1207 района Орехово-Бори-
сово Южное скоро стартует 
очередной цикл занятий под 
названием «Уроки живой 
истории». В рамках лекций 
преподаватели истории, 
реконст рукторы расскажут 
ученикам о быте солдат той 
или иной эпохи, а также про-
демонстрируют разные пред-
меты соответствующего вре-
мени — одежду, оружие, пред-
меты быта. 
В конце прошлого года на базе 
образовательного комплекса 
№ 1207 прошло занятие, по-
священное Отечественной 
вой не 1812 года. Реконструк-
торы рассказали о ключевых 
событиях этого исторического 
периода, а также прочитали 
некоторые стихотворения Ми-
хаила Лермонтова под акком-
панемент гитары. В конце за-
нятия ребята смогли задать 
вопросы реконструкторам 
и сфотографироваться с ними 
на память.
— Интерактивные историче-
ские мероприятия проходят 
в нашем районе с 2015 года. 
Позднее они стали частью на-

шего муниципального проек-
та «Равнение на героев». 
Практика показала, что такие 
программы очень востребо-
ваны у юных жителей, да 
и у взрослого населения. Мы 
планируем и дальше разви-
вать данное направление, — 
подчеркнул руководитель ап-
парата совета депутатов му-
ниципального округа Орехо-
во-Борисово Южное Денис 
Беляевский.
В прошлом месяце в рамках 
этого цикла депутаты прове-
ли традиционный праздник 
«Защитники земли Москов-
ской», посвященный Великой 
Отечественной войне и 80-ле-
тию Победы. Для взрослых 
и маленьких участников про-

вели мастер-классы, подгото-
вили музыкальную програм-
му, провели лекции, органи-
зовали общение с реконструк-
торами. 
— Мы уже были на одном из 
уроков «живой истории», а те-
перь пришли на праздник. Все 
организовано очень интерес-
но, ребятам нравится, что 
важная информация подается 
в интерактивной форме, — 
рассказала мама одного из 
учеников школы № 544 Юлия 
Борисова.
Новый цикл занятий, кото-
рый стартует в апреле, расска-
жет о подвигах солдат Первой 
мировой войны.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

12 декабря 2024 года. Историк Федор Забросин, заместитель директора школы № 1207 Ольга 
Епифанова, руководитель аппарата совета депутатов муниципального округа Орехово-Борисово 
Южное Денис Беляевский и композитор Александр Смирнов (слева направо) во время 
проведения занятия в рамках цикла «Уроки живой истории» 

Сервис подскажет лучший 
маршрут для прогулки
Туристический сервис путе-
шествий Russpass подгото-
вил для москвичей новые 
маршруты в преддверии 
школьных каникул и поте-
пления. «ВМ» узнала, какие 
из маршрутов, которые 
предлагает сервис, горожа-
не считают лучшими. 

Лучшие маршруты были опу-
бликованы в подборке «Вот 
это Москва!». В нее вошли ло-
кации, за которые голосовали 
горожане на протяжении все-
го прошлого года. В ходе голо-
сования было собрано свыше 
трех миллионов мнений. Мо-
сквичи предлагали самые ин-
тересные и необычные марш-
руты для девяти категорий пу-
тешественников: тех, кто ни-
когда не был в Москве, 
молодых туристов, любителей 
истории, семей с детьми и дру-
гих. Среди самых лучших, по 
мнению москвичей, — исто-
рический маршрут по усадьбе 
«Кусково», детский маршрут, 
маршрут, который знакомит 
с Цирком на Цветном бульваре 
и обитателями Московского 
зоопарка, экскурсия по Крас-
ной площади и окрестностям 
Останкинской башни.
— Мы воспользовались 
маршрутом до парка «Остров 
Мечты» и остались очень до-
вольны. Дети в восторге, — 
рассказывает москвичка 
Александра Котова. — Сер-
вис очень удобный в плане 
использования.

Перед началом весенних кани-
кул в сервисе разработали спе-
циальные подборки путеше-
ствий по городу. 
— В подразделе «Время откры-
тий» собраны анонсы детских 
фестивалей, шоу, концертов, 
выставок. Например, любите-
ли театрального искусства уз-
нают о программе общегород-
ской акции «Ночь театров», 
которая пройдет 27 и 28 марта. 
Школьникам предлагается по-
сетить зоопарк, планетарий, 

Музей Победы, павильоны 
ВДНХ, — рассказали предста-
вители сервиса. — Однако ка-
никулы — это еще и прекрас-
ная возможность открыть ма-
лоизвестные места в столице. 
Юным туристам стоит побы-
вать в Музее собаки, Музее 
земледельческой механики 
имени В. П. Горячкина, Музее 
Аполлинария Васнецова, Му-
зее народной графики и дру-
гих культурных учреждениях.
Чтобы маршрут был еще инте-
реснее, пользователи могут 
добавить специальные филь-
тры, чтобы по дороге посетить 
проверенные кафе и рестора-
ны города. Всего в каталоге 
представлено порядка 300 та-
ких заведений с подробными 
рекомендациями.
— Весеннее время — сезон пе-
ших экскурсий по городу. У нас 
большой популярностью поль-
зуются прогулки по Северному 
речному вокзалу, бункеру Ста-
лина, к колесу обозрения 
«Солнце Москвы», — добавила 
гид Валентина Васнецова.
Можно в сервисе и составить 
свой уникальный маршрут. 
Для этого достаточно выбрать 
места, которые хочется посе-
тить, добавить их в папку «Из-
бранное», а затем воспользо-
ваться планировщиком путе-
шествий, который проложит 
оптимальный маршрут и доба-
вит полезную информацию 
о каждом из объектов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Сергей Собянин вчера сообщил, что в Северо-Западном 
округе строится сразу 15 образовательных учреждений. 
В частности, на Волоколамском шоссе в районе Покров-
ское-Стрешнево возводятся пять объектов. Кроме соци-
альных объектов, в округе строят жилые комплексы по про-
грамме реновации. Введены 19 новостроек, 18 из них пере-
даны под заселение.

КСТАТИ

НИКОЛАЙ КРЮЧКОВ 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ИСТОРИИ

У многих учеников история 
считается одним из самых 
сложных предметов, так как 
необходимо запоминать боль-
шое количество фактов, дат. 
Благодаря таким урокам дети 
могут визуализировать те или 
иные события, и легче запом-
нить информацию о них. Я счи-
таю что «Уроки живой исто-
рии» — полезная инициатива, 
которая сделает подрастаю-
щее поколение более образо-
ванным и любознательным. 
Важно, что занятия проводят 
настоящие эксперты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Встречу посвятили 
нюансам реновации 
Члены Общественного штаба 
по реновации совместно 
с представителями Фонда 
реновации провели встречу 
с Советом ветеранов района 
Соколиная Гора, где ответи-
ли на их вопросы по теме 
программы. 

Это первая из цикла встреч, 
организуемых Обществен-
ным штабом в преддверии 
80-летия Победы. Членам Со-
вета ветеранов рассказали ак-
туальные новости реновации, 
касающиеся их района, и дали 
рекомендации. В частности, 
жителям района посоветова-
ли завести личный кабинет на 
портале mos.ru. Когда прини-
мается решение о старте пере-
селения дома, Департамент 
городского имущества рассы-
лает электронные и бумаж-
ные уведомления. Электрон-
ные приходят в личные каби-
нет на mos.ru, бумажные — 
в почтовые ящики. 
— По почте уведомление мо-
жет прийти через несколько 
дней. Почтовые ящики в рас-
селяемых зданиях не всегда 
в надлежащем состоянии. 
Кроме того, человека просто 
может не быть, и он банально 
не увидит письмо, — объясни-
ли в фонде. 
Участников встречи также ин-
тересовало, получат ли жите-
ли при переезде квартиру 
в собственность, если до этого 
жили в квартире по социаль-
ному найму. Механизм таков: 
если квартира находится 
в соцнайме, в новом доме 

квартира также предоставля-
ется в соцнайм, но она может 
быть оформлена в собствен-
ность при заключении дого-
вора. Если участники про-
граммы хотят улучшить жи-
лищные условия и докупить 
метры, такая возможность 
есть только у собственников  
и нанимателей по договору 
соцнайма, которые при пере-
селении оформят равнознач-
ное жилье в собственность.
Член Общественного штаба 
по реновации Людмила Мяс-
никова напомнила, что по во-
просам, связанным с про-
граммой, жители могут обра-
щаться в штаб. Телефон горя-
чей линии:  (495) 548-20-28.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ

В прошлом году в районе Со-
колиная Гора введены в экс-
плуатацию три дома по про-
грамме реновации. Они распо-
лагаются на 5-й улице Соко-
линой Горы, дом 21А, 
проспекте Буденного, 
дом 47Б/1, и улице Вольная, 
дом 28/5. В этих новостройках 
предусмотрено более 
550 квартир. Сейчас дома пе-
редают под заселение. Всего 
в районе вовлечено в про-
грамму 68 жилых домов об-
щей площадью 331 тысяча 
квадратных метров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным Мостуризма

Прогулки вместе с RUSSPASS
ЛУЧШИЕ МАРШРУТЫ ПО МНЕНИЮ УЧАСТНИКОВ ПРОЕКТА АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН

КАК ПОСТРОИТЬ СВОЙ МАРШРУТ

Исторический маршрут 
по усадьбе «Кусково»

Традиционная экс-
курсия по Красной 
площади

Знакомство с цирком на 
Цветном бульваре и Мо-
сковским зоопарком

Открыть ката-
лог на сайте 
или в прило-
жении 
сервиса

Добавить в «Избранное» 
места или события, кото-
рые вы хотите посетить

С помощью фильтров можно добавить 
на маршрут кафе и рестораны

Московский планета-
рий и Останкинская 
башня

Посещение Централь-
ного детского магазина 
и парка «Остров Мечты»

976
маршрутов всего 
в сервисе

80
маршрутов 
по Москве

АП
П
АР
АТ

 С
ОВ
ЕТ
А 
Д
ЕП
УТ
АТ
ОВ

 М
УН
И
Ц
И
П
АЛ

ЬН
ОГ
О 
ОК
РУ
ГА

 О
РЕ
ХО
ВО
Б
ОР
И
СО
ВО

 Ю
Ж
Н
ОЕ

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
Н
ОВ
И
КО
В 

/ П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
ГО
РО
Д
А 

/ А
ГЕ
Н
ТС
ТВ
О 
М

ОС
КВ
А

Цифровой туристический 
сервис Russpass помогает 
спланировать путеше-
ствие по Москве и другим 
городам России. В нем 
можно забронировать 
 отель, приобрести авиа- 
и железнодорожные би-
леты, заказать столик в ре-
сторане и многое другое. 
На портале сейчас пред-
ставлено 33 сервиса и ус-
луги. Russpass позволяет 
в несколько кликов соста-
вить индивидуальный 
маршрут по выбранным 
локациям или воспользо-
ваться готовым предло-
жением. Доступно 5,5 ты-
сячи туристических пред-
ложений по российским 
регионам.  В том числе 
80 маршрутов по столице.

СПРАВКА
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24 марта. Скалолаз из Пинска (Белоруссия) Никита Супрунюк 
доволен, что приехал в Москву. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Наши соревнования 
открыты для друзей

Пройдут не выборы, 
а референдум

Вчера в столице открылись 
Всероссийские соревнова-
ния по скалолазанию. 
За первенство борются 
и спортсмены из Белоруссии.

Сцена Центра скалолазания 
ЦСКА стала площадкой круп-
нейших молодежных соревно-
ваний года. Спортсмены, вы-
строившиеся в очередь перед 
входом на помост, продолжа-
ют разминаться, чтобы мыш-
цы не «остыли» в ожидании. 
В их дисциплине — лазание на 
скорость — хорошая физиче-
ская форма перед самым вы-
ступлением — необходимая 
вещь. Ведь спортсменам пред-
стоит за несколько секунд взо-
браться на вершину скалодро-
ма, так что времени на раскач-
ку у них попросту нет.
Впервые в центре выступают 
дети со всей страны, ведь пло-
щадка открылась совсем не-
давно — в ноябре. Почти ты-
сяча человек из 52 регионов 
России. Среди участников 
и гости из Белоруссии.
— Мы активно практикуем 
открытый формат как для 

взрослых, так и для молодеж-
ных соревнований: присоеди-
ниться к ним могут участники 
и из дружественных стран, — 
рассказывает президент Фе-
дерации скалолазания России 
Дмитрий Бычков. — Мы так-
же проводим с ними совмест-
ные сборы. Например, уже 
сейчас готовим подобное ме-
роприятие, которое пройдет 
в мае. На него мы ждем пред-
ставителей порядка десяти 
стран.
По его словам, такие меро-
приятия создают дополни-
тельный интерес для спорт-
сменов, а также помогают 
им устанавливать новые кон-
такты. 
— Сами мы тоже с удоволь-
ствием откликаемся на подоб-
ные приглашения от кол-
лег, — уточняет Бычков. — 
В этом году, например, наши 
спортсмены ездили на сорев-
нования в Индию. А до этого 
они посетили Китай и приня-
ли участие в совместных тре-
нировках.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Сама процедура объявления 
внеочередных парламент-
ских выборов в Канаде, кото-
рые назначили на 28 апреля, 
напомнила, что формальным 
главой государства там оста-
ется британский монарх, 
а потому роспуск парламента 
от его имени объявил гене-
рал-губернатор.

И такая сложная властная 
конструкция выглядит осо-
бенно показательно на фоне 
столкновения с угрозой До-
нальда Трампа присоединить 
соседнее государство к США 
как 51-й штат. А пока в каче-
стве вразумления канадцев 
Трамп поднял пошлины на их 
товары на 25 процентов. Учи-
тывая, что до 40 процентов 
экспорта Канады идет в США, 
удар, конечно, чувствитель-
ный. Канадцы ответили зер-
кально, но Трамп грозит еще 
вздуть тарифы. Канада пожа-
ловалась в ВТО, которую 
Трамп проигнорирует, как 
многие другие международ-
ные организации.
В такой обстановке выборы 
приобретают уже характер 
откровенного антиамерикан-
ского референдума. Недаром 
премьер, представитель Кон-
сервативной партии Марк 
Карни заявил, что ему нужна 
сильная поддержка нации, 
особый мандат для перегово-
ров с великодержавным сосе-
дом. Пока же он не собирается 
встречаться с американским 
коллегой. Понятно, что такой 
посыл может отодвинуть на 
второй план даже экономиче-
ские проблемы, годами ко-
пившиеся при либералах 
у власти. Выборы могут раз-
вернуться на фоне небывало-
го патриотического подъема 
в защиту канадской идентич-
ности перед лицом нажима со 
стороны новой американской 
администрации. Считается, 
что в такой ситуации даже не-

яркий образ Марка Карни, от-
сутствие у него ораторских 
навыков не будут иметь реша-
ющего влияния на ход избира-
тельной кампании.
И не просто так премьер спеш-
но нанес свои первые зарубеж-
ные визиты в Великобрита-
нию и Францию, то есть в стра-
ны, которые стояли у истоков 
нынешней двуязычной Кана-
ды и которые, естественно, 
полностью солидаризирова-
лись со своей бывшей колони-
ей. Понятно, что такой маневр 
только укрепил антитрампов-
скую фронду в Старом Свете. 
— Надо сказать, что между 
Канадой и США вообще не-
мало различий, — полагает 
политолог Александр Сафо-
нов, — в частности, канадская 
система социального обеспе-
чения, медицины скорее 
близка к европейским моде-
лям. Она более эффективна. 
А это существенно. Как и стол-
кновение трамповской кон-
цепции создания мирового 
центра власти и интересов 
мирового капитала, который 
ратует за большее разнообра-
зие, а не за единое простран-
ство с ограничениями. Тем 
более что исторически в са-
мой Канаде были скорее не-
малые сепаратистские прояв-
ления. А Трамп пытается на-
тянуть сову на глобус, пред-
лагая мало совместимые 
условия. Я вам отменю по-
шлины, но вы лишитесь своей 
идентичности. Ясно, что на 
такой грубый размен никто 
и никогда не пойдет. Но для 
Трампа вторичен политиче-
ский пиар по созданию самой 
большой страны. Страны-
континента. Ему надо решить 
проблему госдолга и эконо-
мического роста. Осталь-
ное — политическая ритори-
ка, но канадские выборы — 
ответ на его претензии.
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

Какие с ним переговоры: Зеленский сидит 
под картиной с горящим Кремлем
Вчера более семи часов шли 
переговоры между делега-
циями России и США по мир-
ному урегулированию 
на Украине. Нашу страну 
представляли сенатор Григо-
рий Карасин и советник ди-
ректора ФСБ Сергей Беседа.

А вот Украина вчера отмети-
лась тем, что вновь обстреля-
ла газовую инфраструктуру.  
Была попытка нанести удары 
по газовой инфраструктуре 
в Крыму и Белгородской обла-
сти. Не самый лучший ход на 
фоне переговоров в Джидде.  
Более того, вчера же вышло 
интервью Зеленского в запад-
ной прессе, где он сфотогра-
фирован на фоне пылающего 
Кремля... 
— Каждая из моих картин — 
о победе, — заявил Зеленский 
в разговоре с журналистами. 
В материале также упомина-
ется еще одна картина, вися-
щая над кроватью украинско-
го лидера. На ней — россий-
ский военный корабль, терпя-
щий бедствие в Черном море. 
На фоне вчерашних перегово-
ров России и США в Эр-Рияде 
о «черноморском» перемирии 
и картина, и публикация вы-
глядят весьма символично.
— Горящий Кремль и тонущий 
русский корабль — элементы 
магического мышления, — 
считает политолог Евгений 
Мезенцев. — Ведь «политиче-
ский украинец» — а русскоя-
зычный еврей Зеленский 
именно таков — отошел от 
христианства и погрузился 
в пучину неоязычества. Руны 
и свастики, которыми укра-
шены тела нацистов, — это 
языческие символы. Инфор-
мационная политика руковод-
ства Украины — тоже магия. 
Оно искренне уверено, что ес-
ли постоянно говорить, что 
«Украина побеждает», то так 
оно и будет. Эксперт напом-
нил: еще в 2023 году на Украи-

не разрешили писать «Рос-
сия» и «Москва» с маленькой 
буквы. 
— Это тоже элемент магии: 
они считают, что если эти сло-
ва писать с маленькой бук-
вы, то и значение их умень-
шится, — отметил Евгений 
Мезенцев. 
Как пояснил эксперт, украин-
ская нация еще не сформиро-
валась, она переживает даже 
не подростковый, а детский 
период. Например, украин-
ские маркетологи предложили 
киевлянам конфеты под назва-
нием «ПВО — птицы против 
орков» и водку «Байрактар» — 
в честь одноименного турецко-
го беспилотника. А еще леден-
цы и ореховые батончики 
с псом Патроном. В украин-
ском Обществе глухих приня-
ли решение о том, чтобы 
убрать все жесты, имеющие 
хоть какое-то отношение к Рос-
сии. К примеру, вместо русско-
го жеста благодарности в виде 
поклона было предложено ис-

пользовать международный 
жест — прикосновение паль-
цами распрямленной руки 
к подбородку, а после направ-
ление их на собеседника, адре-
сата благодарности. Логика 
в подобных изменениях типич-
но украинская — «украинцы 
никому не должны кланяться».
— Я думаю, никакие эффек-
тивные переговоры ни с Зе-
ленским, ни с тем, кто будет 
вместо или после него, — не-
возможны, — считает Евге-
ний Мезенцев. — Дело в том, 
что борьба с Россией для боль-
шей части украинцев — во-
прос экзистенциальный. Об-
ратите внимание: несмотря 
ни на какие потери, несмотря 
на позицию США — мол, да-
вайте, миритесь с русскими, 
мы поможем, несмотря на 
экономический крах страны, 
они воюют и при этом момен-
тально нарушают ими же взя-
тые обязательства о времен-
ном перемирии. Если Зелен-
ский спит под тонущим рос-

сийским кораблем, а работает 
под горящим Кремлем, то 
о чем с ним можно вести пере-
говоры? Он не президент 
 временно воюющей страны. 
Он и есть война в чистом злом 
виде. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Член делегации России на переговорах с представителями США, которые состоялись в Джидде, 
председатель комитета Совета Федерации РФ по международным делам Григорий Карасин

ИВАН СКОРИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА УКРАИНЫ 
ИНСТИТУТА СТРАН СНГ
Еврей, внук ветерана Великой 
Отечественной Зеленский де-
монстрацией подобных кар-
тин делает символические 
жесты. Сначала он убил все 
русское в себе, а теперь хочет 
убить все русское вокруг. 
В этом, кстати, и заключается 
феномен украинства, заме-
шанного на нацизме и лютой 
русофобии. Договариваться 
с Зеленским и его присными 
невозможно, их нужно только 
побеждать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Статистически 
счастливы

Как ни крути, а все-таки статистика — 
дама с низким уровнем социальной 
ответственности. Кому хочет, тому и... 
Скажем так, улыбается. Вот опять, как 
и каждый год, она заигрывает с дан-
ными: в свежем исследовании Gallup, 
которое было подготовлено совмест-
но с Оксфордским центром благопо-
лучия и ООН, определен уровень сча-
стья в разных странах мира, а также 

факторы, влияющие на удовлетворение людей жизнью. 
Конечно же, в исследовании делается особый упор на 
роль благополучия, социальных связей, заботы и со-
вместного времяпрепровождения. Сообщается также, 
что учитывались такие факторы, как ВВП, соцподдержка, 
качество и доступность медобслуживания, а также «сте-
пень свободы принятия жизненно важных решений», 
уровень благотворительности, готовности помогать дру-
гим и восприятие коррупции. Итог: самой счастливой 
восьмой год подряд названа 
Финляндия, в тройку лидеров 
также входят Дания и Исландия.
Ну как, скажите, не позавидо-
вать финнам! Все у них хорошо. 
И баня есть, финская, и водка, 
названая в честь своей страны, 
и даже жесткий климат меняет-
ся в сторону потепления. «Фин-
ляндия отличается сбалансиро-
ванностью между работой 
и личной жизнью, а ее жители 
ценят тесные связи с природой, 
что способствует улучшению 
психоэмоционального состоя-
ния…» — пишут аналитики. 
А что число самоубийств в стра-
не растет от года к году — так это 
цветочки. Или — та печальная, 
но необходимая для статистики 
графа, которая, собственно, 
и обеспечивает уровень счастья. 
Понимаете? Ведь когда все не-
счастные самоубились, после чего вышли, соответствен-
но, из статистических данных, сразу стало хорошо. И бы-
ло оставшимся огромное счастье.
Кстати, в самой счастливой стране устойчиво растет 
и подростковая преступность. Но обсуждать это так не-
приятно, что лучше вовсе опустить такие данные. И про-
сто радоваться жизни. Кстати, когда финны начали робко 
возмущаться этим обстоятельством (когда оказалось, что 
защитные газовые баллончики стали дефицитом), прави-
тельство доходчиво объяснило своей счастливой пастве: 
ничего, товарищи, держимся, в Швеции дела еще хуже. 
Кстати, отличный ход, это «а у них»... Кому-то что-то не 
нравится? А как давно вы были в Бурунди, самой бедной 
стране? То-то! 
Радостно и счастливо живут и датчане, и жители Ислан-
дии, которые особенно ценят... равенство. Читаешь 
и умиляешься, ведь все сплошь — умиление и сладкая ва-
та. В десятку счастливых стран вошли также Коста-Рика 
и Мексика. В последней уровень бедности — более 36 про-
центов. Но счастье все равно — по статистике — есть. 
Но поскольку оно не может не есть, а есть особо нечего, 
Мексика в десятке счастливчиков — последняя. 
Да, завидовать чужому счастью и правда не стоит. Тем па-
че оно у всех — свое. А уж по статистике — тем более...

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей. Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

В ыставка Smart 
Cities India Expo 
прошла в этом го-
ду в десятый раз 
и стала одной из 

крупнейших площадок для об-
суждения перспектив сотруд-
ничества в сфере применения 
современных технологий в го-
родском управлении. Делега-
цию из Москвы возглавил ру-
ководитель Департамента 
внешнеэкономических и меж-
дународных связей столицы 
Сергей Черемин. В рамках вы-
ставки столичные компании 
представили новейшие разра-
ботки в сфере цифровизации 
городской инфраструктуры, 
управления транспортом, ре-
шений для улучшения состоя-
ния окружающей среды мега-
полисов. Сергей Черемин от-
метил, что Москва открыта 
к сотрудничеству и представ-
ляет высокий интерес для ин-
весторов из разных стран.
— Мы активно укрепляем 
свои лидерские позиции. Мо-
сква — один из немногих го-
родов мира, применяющих 
практически все инструмен-
ты для достижения целей 
устойчивого развития, — от-
метил он.
В рамках встреч с представите-
лями Индии делегация обсуди-

ла перспективы сотрудниче-
ства — в том числе для обмена 
опытом в использовании ис-
кусственного интеллекта для 
развития города. На панель-
ной сессии «Индийская мис-
сия Умных городов: от зарож-
дения до воплощения» Сергей 
Черемин представил ключе-
вые технологические инициа-
тивы Москвы. В ближайшее 
время состоится подписание 
новой программы сотрудниче-
ства между городами.
— Для иностранных инвесто-
ров Москва представляет ряд 
конкурентных преиму-
ществ — выход на рынок Рос-
сии и стран СНГ с населением 
200 миллионов человек, до-

ступ к высококвалифициро-
ванным кадрам, а также мощ-
ный потенциал в самых разных 
сферах, в том числе научной, — 
добавил Сергей Черемин.
Выставка стала отличной воз-
можностью укрепления тор-
гово-экономических отноше-
ний двух городов. Кстати, 
за последний год объем поста-
вок московской продук-
ции в Индию увеличился на 
15 про центов. В числе самых 
востребованных товаров — 
микроэлектроника, химиче-
ская продукция и сельхозтова-
ры. Расширению сотрудниче-
ства между двумя странами 
способствуют организуемые 
Москвой международные фо-

румы, деловые встречи и биз-
нес-миссии. 
— Московский экспортный 
центр (МЭЦ) прилагает все 
усилия, чтобы столичный биз-
нес чувствовал себя комфор-
тно на зарубежных рынках. 
Нам удалось организовать 
поддержку предпринимате-
лей на рыках 32 стран, среди 
которых большое место зани-
мает Индия, — отметил гене-
ральный директор МЭЦ Вита-
лий Степанов.
Недавно компании из Индии 
начали закупать программ-
ное обеспечение столичных 
производителей. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Индийские эксперты оценили 
цифровые технологии Москвы
В Нью-Дели за-
вершилась вы-
ставка Smart 
Cities India Expo 
2025. В ней при-
няла участие де-
легация прави-
тельства Москвы. 
Вчера «ВМ» узна-
ла, какие дости-
жения россий-
ская столица 
представила кол-
легам из Индии.

19 марта. Руководитель Департамента внешнеэкономических и международных связей Москвы Сергей Черемин и главный министр Дели Рекха Гупта обмениваются 
памятными подарками в знак плодотворного сотрудничества между двумя странами. Встреча прошла в рамках форума Smart Cities India Expo 2025

Сотрудничество

ОБЪЕМ ЭКСПОРТА, млрд долларов 
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Благотворительный фонд 
«Во имя Архистратига Бо-
жия Михаила» оказывает 
материальную, медицин-
скую, юридическую, реа-
билитационную помощь 
ветеранам боевых дей-
ствий, участникам СВО 
и их семьям; участвует 
в восстановлении культур-
ных, религиозных, исто-
рических объектов на тер-
ритории РФ , в том числе 
в ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожских областях.

СПРАВКА

Королевские собаки вернули 
радость детям на линии фронта
Волонтеры добровольческо-
го корги-отряда «Маруся
и друзья» побывали с важ-
ной миссией в Северодонец-
ке. Активисты помогли мест-
ным жителям, нуждающим-
ся в психологической реаби-
литации из-за постоянных 
обстрелов.

Директор Северодонецкой га-
лереи искусств Елена Иван-
ченко написала в корги-отряд 
«Маруся и друзья» с просьбой 
приехать к ним в город. 
Северодонецк находится 
в 20 километрах от линии бое-
вого разграничения. Это зона, 
где всюду летают дроны, рабо-
тает артиллерия, а что касает-
ся прилета ракет, то счет идет 
на секунды. В 2022 году в го-
роде от боевых действий по-
страдало около 80 процентов 
зданий. Там совсем нет мо-
бильной связи и интернета. 
Следовательно, местным де-
тям, живущим в услови-
ях стресса, практически не-
чем заняться, кроме как по-
стоянно тревожиться о себе 
и близких.
Президент и создатель корги-
отряда «Маруся и друзья» Лео-
нид Киселев тут же принял 
решение, что нужно ехать. 
Вот и собралась бесстрашная 
команда волонтеров, в соста-
ве которой были три фронто-
вые собаки — Маруся, Бильбо 
и Бублик. 
— По дороге мы отбивались 
от вражеских дронов. Если бы 
рисовали звездочки на бор-
тах, то у нас их было бы четы-
ре, — отмечает Леонид. 
И вот, проехав долгий опас-
ный путь, они прибыли в Се-
веродонецк — к детям. Юные 
местные жители с нетерпени-
ем ждут встречи с активиста-
ми корги-отряда. И когда 
в комнату вошли четвероно-
гие друзья, то они сразу стали 
центром внимания всех при-
сутствующих. 
Стоит отметить, что на встре-
че присутствуют квалифици-
рованные психологи и тера-
певты. Они проводят неболь-
шой инструктаж по общению 
с корги. И, конечно, рассказы-
вают о работе отряда. Потом 

уже, под присмотром специа-
листов, дети знакомятся с чет-
вероногими друзьями. Они 
дают им вкусняшки, гладят, 
обнимают и целуют.
Кто-то из ребят может испы-
тывать страх при знакомстве 
с собакой, но спустя время это 
состояние проходит, наступа-
ет чувство радости.
— Все привыкли считать кор-
ги собакой английской коро-
левы. Мне же захотелось сло-
мать этот стереотип, — гово-
рит Леонид. — Взять, напри-
мер, нашу Марусю. Она 
служила в Центре граждан-
ской защиты: лазила по возду-
ховоду, таскала на себе ма-
ленькие кислородные балло-
ны. И сейчас выезжает в зону 
боевых действий.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

18 марта. Директор Северодонецкой галереи искусств 
Елена Иванченко гладит корги по имени Бильбо

Поддерживал связь, 
невзирая на опасность
Капитан Андрей Сквор-
цов (1) и его подчиненные 
обеспечивали связью под-
разделения мотострелко-
вой дивизии.
В районе одного из насе-
ленных пунктов, находясь 
в непосредственной близо-
сти к линии боевого сопри-
косновения, Сковрцов лич-
но руководил работами 
по организации связи 
на переднем крае нашей 
обороны.
В ходе битвы противник на-
чал плотный обстрел рос-
сийских позиций. Капитан 
Скворцов быстро оценил 
обстановку и, несмотря 
на угрозу собственной жиз-
ни, вместе с подчиненными 
продолжил настраивать 
необходимую аппаратуру 
связи. Подразделение 
предпринимало все необ-
ходимые меры, чтобы за-
маскировать ее и защитить 
от попадания снарядов 
противника.

Грамотные и смелые дей-
ствия капитана Андрея 
Скворцова и его подчинен-
ных позволили поддержи-
вать бесперебойную связь 
между вышестоящим руко-
водством и бойцами с пере-
довой. Это дало возмож-
ность оперативно коорди-
нировать силы в бою, что 
способствовало успешному 
отражению атаки против-
ника.

Молниеносно прорвал 
оборону врага
Рядовой Денис Головчен-
ко (2) действовал в составе 
группы, которая штурмова-
ла опорный пункт врага. 
Передвижения Дениса 
прикрывал огонь миноме-
тов и боевой машины пехо-
ты. Головченко молниенос-
ным рывком одним из пер-
вых добрался до окопов 
врага и атаковал украин-
ских боевиков.
Рядовому удалось про-
рвать оборону противника, 
что позволило другим 
участникам штурмовой 
группы проникнуть на его 
позиции. Наши солдаты 
начали их зачистку, в ходе 
которой им удалось занять 
вражеский опорный пункт.
После этого группа, в со-
ставе которой действовал 
рядовой Денис Головчен-
ко, трижды отбивала атаки 
противника, который пы-
тался вернуть ранее утра-
ченные рубежи. В ходе это-
го столкновения Денис 
лично поразил часть укра-
инских военнослужащих 
из стрелкового оружия.
В результате боевых стол-
кновений противник понес 
значительные потери и оста-
вил попытки вернуть кон-
троль над опорным пунктом. 
Боевики были вынуждены 
отступить вглубь подкон-
трольных им территорий.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

В офисе благотво-
рительного фонда 
«Во имя Архистра-
тига Божия Миха-
ила», который на-

ходится на Братеевской ули-
це, дом № 21, всегда кипит 
работа. Москвичи приносят 
сюда продукты длительного 
хранения для жителей осво-
божденных территорий.
— Под Донецком каждый день 
наши войска освобождают по 
селу. Но там, где прошли бои, 
жить практически невозмож-
но. Наши соотечественники, 
выходя из подвалов, обнаружи-
вают полную разруху в своем 
хозяйстве. Конечно, им нужна 
наша помощь, — говорит пред-
седатель благотворительного 
фонда «Во имя Архистратига 
Божия Михаила» Людмила Ша-
курова. — О том, что необходи-
мо людям в первую очередь, 
нам сообщает глава местной 
администрации Сергей Серге-
евич. Мы получаем заявку 
и срочно все вместе собираем 
гуманитарный груз, а потом 
отправляем машину в нужную 
точку. В сборах участвуют во-
лонтеры — школьники, пенси-
онеры, студенты и многие дру-
гие. Мы тесно сотрудничаем со 
студентами и преподавателя-
ми Московского технологиче-
ского колледжа (МТК). В фев-
рале мы с МТК собрали 
и  отправили свыше 20 наиме-

нований продовольствия 
и других товаров первой необ-
ходимости.
Конечно, люди, оставшиеся 
на пепелищах, нуждаются 
в воде, продуктах, бытовой 
химии, одежде, но бесценна 
и моральная поддержка.
— Студенты нашего колледжа 
пишут письма, посылают от-
крытки с добрыми пожелани-
ями жителям новых террито-
рий и защитникам СВО, — 
рассказывает 17-летний сту-
дент 1-го курса по профессии 
«сварщик» Московского тех-
нологического колледжа Егор 
Коробков. — Я стараюсь в сво-
бодное время заниматься 
этим полезным и важным де-

лом, потому что продолжаю 
путь отца. С начала СВО мой 
папа тоже участвовал в сборах 
гуманитарки, сам отвозил ее 
на передовую. А потом ушел 
добровольцем. Он всегда го-
ворит, как важна волонтер-
ская деятельность, как она во-
одушевляет людей, помогает 
им выжить, поверить в един-
ство народа, в будущую побе-
ду. Я сейчас учусь на сварщика 
и надеюсь, что полученные 
мной навыки станут полезны 
после победы. Ведь всем нуж-
но будет отстраиваться! 
Парень также рассказал, что 
в колледже, где он учится, мно-
го волонтеров, которые готовы 
собирать, сортировать, упако-

вывать гуманитарную помощь 
в свободное от учебы время. 
— Я очень горд, что я студент 
Московского технологическо-
го колледжа, который вносит 
свой вклад в победу, — зая-
вил он.
Каждую неделю фонд «Во имя 
Архистратига Божия Михаи-
ла» отправляет грузовик с гу-
манитарной помощь тем, кто 
в ней нуждается. 
— Гуманитарка людям необ-
ходима, — подчеркивает Люд-
мила Шакурова. — Это под-
тверждают видео, которые 
нам присылают жители осво-
божденных территорий, где, 
например, выпекают хлеб из 
муки, присланной москвича-

ми. Кроме продуктов и одеж-
ды нужны строительные мате-
риалы, чтобы можно было по-
чинить разрушенные дома 
и восстановить хозяйствен-
ные постройки. Людям при-
дется начинать все заново, 
практически с нуля. И наша 
задача облегчить им эту рабо-
ту, дать уверенность в том, что 
они не одиноки. Москва не 
оставит в беде и обязательно 
окажет помощь. 
Людмила Шакурова рассказа-
ла, что желающие присоеди-
ниться к работе волонтеров 
могут узнать подробности по 
телефону (800) 201-80-81. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Волонтеры помогают жителям 
пострадавших регионов 
Вчера в Донец-
кую Республику 
из Москвы отпра-
вился грузовик 
с гуманитарной 
помощью. В кузо-
ве — мешки с кру-
пой, тушенкой, 
макаронными из-
делиями, мукой 
и другими про-
дуктами.

19 февраля. Волонтер Егор Коробков и председатель благотворительного фонда «Во имя Архистратига Божия Михаила» Людмила Шакурова собирают в Московском 
технологическом колледже гуманитарную помощь для отправки на освобожденные территории. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

Поддержка

Украинцы просят Зеленского оставить Донбасс 
и признать его российским
Жены военнослужащих вооруженных сил Украины все 
чаще говорят о том, что Украине нужно отдать Донбасс 
России. Об этом заявил пленный боевик ВСУ Виталий 
 Мириневский на видеозаписи, распространенной Мин-
обороны РФ.
— Стреляют в своих, чтобы не попадали в плен. А если ты 
пропал без вести — оно никак не оплачивается. Уже наши 
жены, женщины говорят: отдай Донбасс, Зеленский, куда 
ж не кинься, он разграбил все. Что дали — тоже забрал, — 
рассказал пленный украинец.
По словам Виталия Мириневского, сотрудники территори-
ального центра комплектации поймали его, когда он хо-
дил сдавать макулатуру. Местом службы украинца стала 
59-я бригада ВСУ, куда, по его словам, брали всех, невзи-
рая на отсутствие подготовки и проблемы со здоровьем.
■
Нарушают договоренности
Президент РФ Владимир Путин не отменял команду не на-
носить удары по объектам энергетической инфраструкту-
ры вопреки нарушениям договоренности со стороны во-
оруженных сил Украины о 30-дневной паузе. Об этом сооб-
щил пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков.
— Пока каких-то иных команд со стороны президента 
небыло. Наши вооруженные силы выполняют все указа-
ния верховного главнокомандующего, — сказал Песков, 
комментируя атаки ВСУ на объекты энергетики, предпри-
нятые в минувшие выходные.
Ранее нелегитимный президент Украины Владимир Зе-
ленский заявил, что Киев поддержит предложение оста-
новить атаки на энергетическую инфраструктуру. Несмо-
тря на это, ночью 19 марта Киев совершил преднамерен-
ную атаку с применением трех беспилотников по располо-
женному в станице Кавказской Краснодарского края 
энергообъекту.
■
Уничтожили дрон у энергетического объекта
Российские средства противовоздушной обороны пере-
хватили украинский БПЛА в семи километрах от объекта 
международной энергетической инфраструктуры «Кро-
поткинская». Об этом сообщили в Минобороны РФ.
В сообщении говорится, что фрагменты украинского 
 БПЛА упали у железнодорожной станции Кавказская.
■
Сбили 28 вражеских беспилотников
В общей сложности российские средства ПВО за ночь сби-
ли 28 беспилотников ВСУ над регионами России, из них 
по 12 над Брянской и Ростовской областями. Об этом со-
общили в Минобороны России.
По сообщению губернатора Брянской области Алексан-
дра Богомаза, разрушений и пострадавших в результате 
атаки украинских БПЛА в регионе нет.
■
Строй противника редеет
За минувшие сутки ВСУ потеряли более 250 военнослужа-
щих в зоне ответственности нашей группировки войск 
«Запад». Об этом рассказали в Минобороны России.
— Подразделения группировки войск «Запад» улучшили 
положение по переднему краю, — сообщили в Миноборо-
ны. — ВСУ потеряли более 250 военнослужащих, танк, 
4 боевые бронированные машины, включая 2 бронетран-
спортера М113 и бронеавтомобиль HMMWV производ-
ства США. 
Также были уничтожены 4 автомобиля, 3 артиллерийских 
орудия западного производства, в том числе 155-мм гау-
бица FH-70 производства Великобритании.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Националисты продолжают терроризировать 
мирное население Донецка
Вчера средства противовоз-
душной обороны Армии Рос-
сии отразили массирован-
ную воздушную атаку ВСУ 
на Донецк.

По сообщению коммуналь-
ных служб, было сбито 15 це-
лей, но для горожан все обо-
шлось без последствий.
По сообщению Управления 
ФСБ по Донецкой Народной 
Республике, за неделю с помо-
щью системы защиты воздуш-
ного пространства и радио-
электронной борьбы (РЭБ) 
было отражено 185 атак бес-
пилотников на Донецк. И это 
несмотря на договоренность 
не атаковать объекты энерге-
тической инфраструктуры. 
Глава ДНР Денис Пушилин от-
метил, что руководство респу-
блики не надеется на быстрое 
прекращение украинских 
провокаций на фоне перего-
воров России и США.
— Безусловно, мы держим 
в поле зрения все, что проис-

ходит в рамках переговорного 
процесса. Но опять же, мы не 
испытываем каких-либо ил-
люзий о быстром прекраще-
нии провокаций или других 
действий со стороны воору-
женных формирований Укра-
ины, — отметил Пушилин.
При этом военный эксперт, 
капитан первого ранга в от-
ставке Владимир Гундаров 
считает, что надеяться на 
украинскую сторону не при-
ходится.
— Хочется отметить, что дого-
воренностей о прекращении 
огня пока нет, переговоры 
только идут. Американцы го-
ворили с украинцами, в поне-
дельник общались с россий-
ской стороной, потом опять 
переговоры с украинской сто-
роной, и только после этого 
будут приняты какие-то реше-
ния, — отмечает Гундаров. 
Эксперт утверждает, что бить 
на данный момент можно. 
Разница в том, что украинцы 
стараются попасть по мирно-

му населению, а российские 
войска этого не допускают.
— Надо учитывать, что Зелен-
ский никогда не выполнял 
своих обещаний, и даже если 
будут договоренности, то ВСУ 
продолжат бить по мирному 
населению. И еще: атаки ве-
дутся не только по Донецку, 
дроны летят на Москву. Толь-
ко в российской столице мас-
штабнее работает противо-
воздушная оборона, и мы от-
ражаем удары, — продолжает 
Владимир. 
Военный эксперт отметил, 
что это происходит от безыс-
ходности, руководство ВСУ 
хочет отомстить за проигрыш 
мирному населению, так как 
ничего не может сделать на 
поле боя.
— Козырей у ВСУ становится 
все меньше и меньше, им не 
хочется проигрывать, и они 
ведут нечестную борьбу, — 
констатирует Гундаров.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГПЕДАГОГ

Важно отметить, что зоотера-
пия далеко не панацея от всех 
болезней. Но она действи-
тельно помогает людям, пере-
жившим яркие эмоциональ-
ные потрясения. Например, 
во время общения со спокой-
ной собакой или кошкой воз-
никает ощущение безопасно-
сти. Затем это состояние вы-
зывает гормоны радости 
и счастья, что позволяет бо-
роться со стрессом и тревогой. 
Часто и одинокие люди при-
ходят к пониманию, что они 
не одни, именно через обще-
ние с питомцем. Таким обра-
зом, животные снимают кри-
тическое состояние. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

22 марта. Военнослужащий артиллерийского подразделения 18-й общевойсковой армии в составе 
группировки войск «Днепр» во время работы расчета 152-мм пушки 2А36 «Гиацинт-Б» в зоне СВО
в Херсонской области. По данным Минобороны России, в зоне ответственности группировки войск 
«Днепр» за минувшие сутки противник потерял до 90 боевиков. 
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И оба поддержали республиканцев, — пояснил 
гендиректор Института региональных про-
блем, политолог Дмитрий Журавлев. — Почему 
это случилось? Тиль, хоть и яркий представи-
тель Силиконовой долины, которая традицион-
но за демократов, понимает, куда сейчас дует 
ветер. А ветер дует в сторону американской пе-
рестройки, ведь Трамп, а с ним и Вэнс не просто 
победили. Демократы отдали им власть, пото-
му что сами они справиться с проблемами США 
не могут. 
Что касается Джей Ди Вэнса в качестве вице-
премьера, то Трамп выбрал его отнюдь не слу-
чайно.
— Причина первая: Дональду Трампу нужен че-
ловек несистемный, чтобы система не могла на 
него слишком сильно влиять. Так поступали 
многие реформаторы: Чингисхан, Наполеон, 
Петр I, Владимир Ленин, Сталин... Они брали 
людей «из народа», не связанных с прежними 
высшими элитами, чтобы самим возвышением 
они были обязаны только самому реформатору. 
Если реформатор уходит из власти, сподвижни-
ка выкидывают. А раз так — сподвижник будет 
с ним до конца. Причина вторая: вице-прези-
дент всегда должен быть «страшнее» президен-
та. Простой пример: Байден и Харрис. Уберешь 
Байдена — придет дурная хохотушка, которая 
вообще не соображает! Нет, уж пусть лучше 
Байден. Так и с Вэнсом. Если Трампа застрелят 
или объявят импичмент, придет Вэнс, который 
больший трампист, чем сам Трамп. И что вы 
с ним будете делать? Причина третья: пара пре-
зидент — вице-президент должна дополнять 
друг друга в электоральном плане. Если 
Трамп — это избиратели-консерваторы 50–
70 лет, то Вэнс — это избиратели-консерваторы 
от 20 и старше. 
Как пояснил эксперт, со своим первым вице-
президентом во время первого срока Трамп 
сильно «прокололся». Майкл Пенс был как раз 
из американских элит. И он не усиливал Трам-
па, а скорее ослаблял и был фигурой компро-
миссной. Кому не нравится Трамп, вот есть бо-
лее умеренный Пенс. А тот босса предал. Так, 
например, несмотря на то, что Трамп отказы-
вался признавать результаты выборов и при-
звал своих сторонников атаковать Капитолий 
6 января 2021 года, Пенс сертифицировал ре-

зультаты выборов и признал победу Байдена 
и Харрис. После завершения полномочий вице-
президента он дистанцировался от Трампа и не 
поддержал его кандидатуру на выборах 
в 2024 году.
— Трамп не хочет наступить на старые грабли, 
поэтому и выбрал молодого, несистемного 

Вэнса — он более для Трампа надежен, — по-
яснил Дмитрий Журавлев. — К тому же, надо 
понимать, Трамп рассматривает Вэнса как 
своего преемника. Сейчас он наберется опыта, 
станет известным и выдвинется на пост пре-
зидента в 2028 году. Таков, я думаю, план 
Трампа.

Продолжатель дела

Президент Центра системного анализа и про-
гнозирования Ростислав Ищенко уверен:
— Американские консерваторы хотят сыграть 
в игру «Трамп — Вэнс — Вэнс». Иными словами, 
иметь своего президента у власти на протяже-
нии 12 лет. Дело в том, что те реформы, которые 
задумал Трамп, реализовать в течение одного 
срока нереально.
О каких же реформах идет речь? В чем суть 
трампизма? Дмитрий Журавлев поясняет:
— Трампизм базируется на трех основных 
принципах. Первый — традиционные ценно-
сти. Семья — это мужчина и женщина, у семьи 
должны быть дети. Религиозность приветству-
ется. Второе: США развиваются как ведущая 
промышленная держава мира. Производ-
ство — на своей территории, самые высокие 
технологии — не зря Дональд Трамп выделяет 
целых 500 миллиардов долларов на развитие 
ИT-отрасли, рост числа рабочих мест и отчисле-
ния налогов в бюджет. Третий принцип: богат-
ство — это доходы должны быть выше расходов, 
а не так, как сейчас: красиво живем за счет ко-
лоссальных долгов. Согласно трампизму фи-
нансовые спекуляции вообще не форма бизне-
са. А бизнес — это производство продукции 
и торговля произведенным.
Трамп, а с ним и Вэнс, как пояснил Дмитрий 
Анатольевич, хотят сделать американский бюд-
жет бездефицитным. Но за один президентский 
срок это нереально: слишком долго жили США 
за чужой счет.
— Но если этого удастся добиться, то, подозре-
ваю, ни Трамп, ни Вэнс станут уже не нужны. 
Мавр сделал свое дело, мавр может уходить. 
Впрочем, до «сделать дело» еще нужно до-
жить, — пояснил Дмитрий Анатольевич. — 
Трамп затеял реформу, которой конца-края не 
видно.

Восстание промышленников

Замдиректора Института стран СНГ, политолог 
Владимир Жарихин пояснил:
— С одной стороны, Вэнс — продукт политиче-
ского постмодерна. Если президентом Фран-
ции может стать банковский клерк Макрон, 
президентом Украины — комик Зеленский, гла-
вой дипломатии ЕС — Кая Каллас, которая во-
обще не пойми кто, то почему вице-президен-
том США не может стать бывший морпех и пи-
сатель? Время сейчас такое, быстрое, кругом 
фастфуд, и политика не исключение. С другой 
стороны, очевидно, что Вэнс — ставленник но-
вой американской промышленности. Прежде 
всего — ИT-индустрии. Не зря ведь в него вло-
жился делец из Силиконовой долины.
Как пояснил Владимир Леонидович, приход 
Трампа и Вэнса — это попытка реванша со сто-
роны промышленных элит США, которых фи-
нансисты-демократы хотят оставить за бортом.
— Обратите внимание: большую часть тяжело-
го промышленного производства Штаты выве-
ли в Китай. Микроэлектронику — в Тайвань. 
Программирование — в Индию. Еще немного, 
и промышленности не останется в США в прин-
ципе! А нет промышленности — нет величия. 
Невозможно быть великими только за счет дол-
ларов, особенно если учесть, что мир плавно от 
них уходит. Поэтому старая американская про-
мышленность в лице условного «Боинга» и но-
вая американская промышленность в лице ИT-
гигантов вроде «Гугла» поддержали Трампа 
и Вэнса, потому что это их шанс выжить. 
Политолог Леонид Крутаков уточняет:
— У меня сложилось впечатление, что даже из-
бирательная кампания Трампа строилась с уче-
том того, что скоро за ним придет Вэнс: моло-
дой консерватор, бывший военный, воплоще-
ние американской мечты. Трамп был своего 
рода бронебойным снарядом. Ну или, если хо-
тите, известным политическим брендом, кото-
рый покупали. Но потом будет Вэнс.

Он нам не друг

С одной стороны, Вэнс России выгоден, хотя бы 
потому, что он не любит Украину и Зеленского.
— В интересах Америки признать, что Украине 
нужно будет уступить часть территории рус-
ским и нам нужно положить конец этой войне. 
Идея о том, что Украина сможет заставить Рос-
сию вернуться к границам 1991 года, была аб-
сурдной, никто в действительности в это не ве-
рил, — заявил он в одном из интервью. 
Кстати, после скандальной беседы Трампа, Вэн-
са и Зеленского в Овальном кабинете Белого 
дома поводов не любить Украину у Вэнса стало 
значительно больше. В начале марта Вэнс вме-
сте с семьей приехал покататься на горнолыж-
ный курорт Шугарбуш в Вермонте. Однако там 
его встретили сотни проукраинских активи-
стов. Они выстроились вдоль трасс с заранее 
подготовленными плакатами: «Вэнс — преда-
тель», «Отправляйся кататься на лыжах в Рос-
сию», «Джей Ди Вэнс — нацистское отродье». 
В итоге службе безопасности пришлось эвакуи-
ровать семью Вэнса. Их перевезли на военно-
морскую базу в центре Вашингтона. 
— Такие вещи, конечно, не забываются. Вэнсу 
пришлось бросить заранее забронированный 
и оплаченный номер в отеле и буквально скры-
ваться вместе с семьей. Причем в стране, где он 
второй по значимости человек! — рассуждает 
политолог Евгений Мезенцев. — Так что отно-
шение к украинцам и Зеленскому, думаю, у не-
го очень плохое. Но это вовсе не значит, что он 
хорошо относится к России. Его задача — «про-
гнуть» нас под США и только.
Эксперты сходятся во мнении: Вэнс задуман 
как проект долгоиграющий. Но станет ли он та-
ковым, во многом зависит от Трампа. Послед-
нее выступление президента США в Конгрессе 
показало, что успехов у новой администрации 
пока никаких. А вот если они «усадят Путина за 
стол переговоров», это будет успех. Правда, для 
этого нужно предложить России что-то посе-
рьезнее заморозки украинского конфликта. 
В общем, Вэнс — пусть и на правах ученика — 
вступил в большую геополитическую игру. По-
смотрим, станет ли он для Америки «вторым 
Путиным». Кстати, именно таковым его хотят 
видеть консерваторы.

В
энс — совсем не Вэнс. 
Биография нового вице-
президента США — это 
материал для книги, ко-
торую он однажды и на-
писал, моментально став 
знаменитым. Итак... 
Мальчик родился 2 авгу-
ста 1984 года в Мидлтау-

не, штат Огайо. Средний Запад, американская 
глушь, что-то вроде Кировской области. И зва-
ли его по-другому — Джеймс Дональд Боумен. 
Его родители, Дональд Боумен и Беверли Вэнс, 
развелись, когда сыну было всего шесть. Это 
был второй распавшийся брак матери, а вскоре 
случился и третий — Беверли вышла за Боба Хэ-
мела. Тот усыновил мальчика, и его стали звать 
Джеймс Дэвид Хэмел — это второе имя парня.
Мама Вэнса была женщиной «веселой». «Она 
проводила ночи напролет на вечеринках и ме-
няла мужчин с такой регулярностью, что за вре-
мя моего детства у меня, на самом деле, было не 
меньше 15 отчимов», — вспоминал Джей Ди 
позднее. Но вечеринки и мужчины — полбеды. 
«Мама работала медсестрой, чтобы свести кон-
цы с концами, и трагически пристрастилась 
к обезболивающим и героину. Она неоднократ-
но пыталась покончить с собой. Временами то 
попадала в реабилитационный центр, то выхо-
дила из него и даже воровала лекарства у паци-
ентов в больнице, где работала, пока ее не уво-
лили», — вспоминает Вэнс. Когда мальчику 
было 12, маму арестовали. А его передали под 
опеку бабушке и дедушке с материнской сторо-
ны. После того как они оформили опеку над ее 
детьми, будущий политик взял их фамилию 
и официально стал Джеймсом Дэвидом Вэнсом.
Парень окончил школу в 19 лет и сразу завербо-
вался в армию: пошел служить в Корпус мор-
ской пехоты США. В армии он пробыл четыре 
года, причем в 2005-м его направили в Ирак 
в качестве военного корреспондента. Там он 
служил в отделе по связям с общественностью 
и в войне не участвовал. По окончании службы 
получил медали, затем поступил в Университет 
штата Огайо, т.е. вернулся на родину.

— Это обычная практика. Если ты бедный и не 
имеешь денег на учебу, то идешь в армию, а, от-
служив и заработав деньги на обучение, полу-
чаешь еще и льготы — Пентагон платит отслу-
жившим студентам стипендию. Армия — хоро-
ший социальный лифт для американцев из 
бедных семей, — пояснил кандидат социологи-
ческих наук Виталий Караев.
Затем Вэнс работал клерком в суде, потом адво-
катом, занимался инвестициями, поддерживал 
стартапы, но, как правило, неудачно. Ни успеш-
ного бизнесмена, ни юриста из парня не полу-
чилось. Зато, как ни странно, получился писа-
тель. Поработав военкором, Вэнс понял, что 
умеет удачно складывать слова, и решил напи-
сать книгу. О чем? Да о себе. В 2016 году 32-лет-
ний Вэнс опубликовал мемуары «Элегия дере-
венщины. История жизни одной семьи в усло-
виях кризиса» — о своем детстве и взрослении 
в бедности. Книга произвела в США фурор и ста-
ла бестселлером. Что интересно, ее выпустило 
Harper — американское издательство с двухве-
ковой историй, публиковавшее Марка Твена, 
Теодора Драйзера, Олдоса Хаксли и многих дру-
гих американских звезд. Книга настолько «за-
шла» читателю, что по ней в 2020 году сняли 
фильм «Элегия деревенщины». Вэнс прославил-
ся. Став известным, начал высказываться и о по-
литике. Еще в 2016-м Вэнс резко критиковал 
Трампа, ставшего в первый раз президентом. 
Он публично называл его идиотом, а в более 
приватных беседах сравнивал с Гитлером. Сам 
он пошел в политику в 2021-м, решив выдви-
нуться на пост сенатора от родного штата. 
И тут — самое интересное: его поддержал биз-
несмен Питер Тиль, пожертвовав аж 10 миллио-
нов долларов на избирательную компанию Вэн-
са. Этот Тиль — очень странный парень. Соос-
нователь платежной системы PayPal и автор 
множества стартапов, он не скрывает своей не-
традиционной ориентации, называет себя ли-
бертианцем. Он даже финансировал создание 
проекта строительства в открытом море, на од-
ном из островов, нового государства — «вне 
юрисдикции какой-либо страны, а его жители 
получили бы свободу от налогов, законов и мо-
рально-нравственных ограничений». А еще 
планировал в 2025 году провести «олимпиаду 
на анаболиках». И вдруг вложился в консерва-
тивного Вэнса. Тот, в свою очередь, «переобул-
ся», извинился перед Трампом за сказанные про 
него гадости, подружился, а потом даже стал 
вице-президентом. Но «уши» Питера Тиля над 
Вэнсом все-таки торчат. Чей же Вэнс проект?

Первым понял, куда дует ветер

— Обратите внимание: и Тиль, и Маск — два 
бизнесмена, оба работают в сфере высоких тех-
нологий, оба создатели мощных стартапов. 

«Если Штатам нужна Гренландии, президент Трамп ее получит. Его не волнуют крики европейцев в наш адрес. Его волнуют только американские национальные 
интересы», — заявил вчера вице-президент США Джей Ди Вэнс. Этот парень — загадка. Он стал в США «человеком № 2» уже в 40 лет. До этого Трампа он публично 

называл идиотом. Больше того, политологи уверены, что Вэнс — долгосрочный политический проект. Он будет как Сталин после Ленина — продолжателем.

Джей Ди Вэнс после Трампа может стать главным трампистом

Морпех, писатель, преемник

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Книга будущего 
вице-президента
«Элегия 
деревенщины» стала 
в США бестселлером, 
по ней сняли фильм

Джей Ди Вэнс женат, у него трое детей: сы-
новья Эван и Вивек, а также дочь Мира-
бель. Его супругу зовут Уша, она индуска, 
из народа телугу, дочь мигрантов из Ин-
дии. Кстати, свадьба молодых людей про-
шла в двух религиозных традициях — ин-
дуистской и христианской (Джей Ди Вэнс, 
воспитанный в протестантизме, в 2019-м 
перешел в католичество). Соединение 
культур выражается и в режиме питания 
семьи: Уша Вэнс — вегетарианка и на съез-
де Республиканской партии в 2024 году пу-
блично заявляла, что муж приспособился 
к ее пищевым привычкам и даже научился 
у ее матери готовить индийскую еду. Не-
смотря на все трудности, Вэнс сохранил хо-
рошие отношения со своей матерью. В сво-
ей первой речи в качестве кандидата в ви-
це-президенты США он сказал, что гордит-
ся ею, и предложил отметить десятилетие 
ее трезвости в 2025 году в Белом доме.

Досье

Вице-президент Соединенных штатов Америки Джей Ди Вэнс — воплощение «американской мечты» — человек, который сделал себя сам
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Вообще, Вэнс — смелый парень, 
хотя еще и неопытный вице-
президент. Как он неожиданно 
зажег в своей мюнхенской речи! 
Взял и жестко отчитал 
полностью потерявших себя 
в последние годы европейцев: 
ваша демократия слаба, ваши 
выборы — дрянь, ваши правила, 
нарушающие нормальную 
человеческую мораль, — дерьмо. 
Еще и свободы слова нет! 
Ему бы это припомнили, если бы 
он не был американским 
начальником. 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМПРЕД СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ

ЦИТАТА
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Среди блестящих небоскре-
бов и модных бутиков часто 
остаются в тени места, храня-
щие дух истинной Москвы. 
Одни из таких мест — столич-
ные барахолки. Оказывается, 
сейчас они бесконечно попу-
лярны не только среди охот-
ников за уникальными веща-
ми, но и среди просто любо-
пытствующих москвичей. 
Одна из таких «столичных со-
кровищниц» находится неда-
леко от станции метро «Ка-
ховская», на Малой Юшунь-
ской улице. Раньше на месте 
этой барахолки была прачеч-
ная. Многие люди до сих пор 
удивляются, когда заходят 
и видят вместо стиральных 
машин большое простран-
ство с книгами, фотография-
ми и винтажной посудой.
— Действительно, три поме-
щения от входа занимала 
прачечная. Мы присмотрели 
себе эту локацию и арендова-
ли часть здания девять лет 
назад. Тогда же начали пере-
делывать для того, чтобы это 

место стало не просто бара-
холкой, а уютным простран-
ством для всех желающих, — 
рассказывает «ВМ» сотруд-
ница барахолки Мария Соло-
монова.
Сейчас здесь око-
ло девяти залов, 
в каждом из кото-
рых можно найти 
что-то уникальное 
для себя. У меня 
дома уже немало 
букинистических 
книг, а также собран неболь-
шой музей, посвященный Ве-
ликой французской револю-
ции. Там есть старинные 
книги, монеты и другие пред-
меты. 
А здесь же намного больше 
находок, связанных с совет-
ским периодом. Например, 
старые открытки, значки 
с вождем мирового пролета-
риата Владимиром Лени-
ным. А еще много-много 
черно-белых фотографий. 
Большинство снимков — се-
мейные портреты простых 
неизвестных людей, дере-
венские пейзажи. Но один… 
выделяется сразу.
Снимок больше остальных по 
размеру и явно был сделан 
профессиональным фотогра-
фом. Когда смотришь на него, 
буквально екает сердце. На 
снимке, хоть и поблекшая, 

четко просматривается Крас-
ная площадь, а на заднем пла-
не — башни Кремля. Но глав-
ное — по площади идут колон-
ны военных, солдаты чеканят 

шаг, а над ними 
развевается знамя, 
которое гласит: 
«Над знаменем Ле-
нина, под покрови-
тельством Стали-
на, вперед к побе-
де коммунизма» 
— и еще одно, ко-

торое было трудно прочитать. 
Присматриваюсь вниматель-
нее. Что-то не так. Что-то от-
личало этот парад от тех, что 
я видела на других фото. При-
близив его, рассматриваю не-
большие детали: солдат в по-
слевоенной форме, большие 
портреты Сталина и Ленина.
Решила обратиться к истори-
ку и узнать, какая дата у этого 
снимка.
— Это уникальная наход-
ка. Здесь изображен послед-
ний парад Иосифа Сталина. 
Он прошел на Красной пло-
щади 7 ноября 1952 год 
в честь Октябрьской рево-
люции. Военным парадом 
управлял  командующий вой-
сками Московского военного 
округа генерал-полковник 
Павел Артемьев, а принимал 
парад маршал Советского Со-
юза Семен Тимошенко, — 

рассказывает историк Егор 
Раковорский.
С обратной стороны фото вы-
цветающими чернилами бы-
ло написано от руки: «Гале 
в подарок». Ни даты, ни име-
ни фотографа. Я почувство-
вала, как в руках у меня ожи-
вает история, запечатленная 
на пленке. Снимок напоми-
нает о том, что историю нуж-
но помнить, особенно в та-
кие моменты, как этот.
— Нам часто приносят такие 
фотографии, и мы продаем их 
сравнительно недорого. Пять 
штук — всего сто рублей. 
Многие приходят и забирают 

себе какие-то экземпляры. 
Сейчас стало модным обклеи-
вать старыми фотографиями 
стены в квартире. Некоторые 
забирают снимки домой, а по-
том находят по ним тех людей, 
кому они принадлежали, 

и возвращают им, — дополня-
ет Мария.
Я решила покопаться еще не-
много и нашла уникальную 
книгу. Она скромно лежала на 
краю прилавка, почти слива-
ясь с окружающим беспоряд-
ком. Обложка практически 
оторвана, пожелтевшие стра-
ницы — все говорило о ее по-
чтенном возрасте. Француз-
ский язык, который я немного 
знаю, позволил мне разобрать 
название: Sans Nom — «Без 
имени». Мой взгляд скользнул 
ниже, и я увидела имя автора: 
Уилки Коллинз. Автор готиче-
ских романов второй полови-

ны XIX века, друг 
Диккенса, мастер 
саспенса и интри-
ги! Сердце екнуло.
Осторожно взяв 
книгу в руки, я ос-
мотрела ее внима-
тельнее. Издание 
датировалось 1880 
годом, и стоит оно 
всего 350 рублей. 
Эта книга пережи-
ла войны, револю-
ции, смену эпох. 

И вот теперь она у меня в ру-
ках! Осталось только отрестав-
рировать, чтобы она прожила 
еще минимум столько же лет 
для будущих поколений.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Потрогать историю
Москвичи стали все 
чаще посещать бара-
холки. В таких местах 
можно найти и книги, 
и посуду, и любые 
товары для дома. 
Корреспондент 
«ВМ» прогулялась 
по столичной 
барахолке и узнала, 
что покупают 
москвичи. А иногда 
попадаются и совсем 
уникальные находки.

Поймать за хвост Бегемота, 
услышать звуки фортепиано

«Аномальная зона», создан-
ная Михаилом Булгаковым, 
начинается от станции метро 
«Маяковская». Здесь располо-
жены Театр сатиры и сад «Ак-
вариум» — важные элементы 
литературной вселенной пи-
сателя.
— Хотя в реальности театра 
«Варьете», где Воланд прово-
дил свой знамени-
тый сеанс черной 
магии, не суще-
ствовало, писатель 
имел в виду «Мо-
сковский мюзик-
холл» по адре-
су: Большая Садо-
вая, 18 (с  1926 по 
1936 год «Московский мюзик-
холл располагался там.  — 
«ВМ»), — уверен экскурсовод 
Алексей Беклемышев. — Это 
здание до 1917 года служило 
Цирком братьев Никитиных 
и позже было перестроено под 
эстрадный театр — мюзик-
холл.
Сад «Аквариум» окружен мно-
жеством мифов. Очевидцы 
даже утверждают, что здесь 
можно увидеть обнаженных 
женщин, спешно покидаю-
щих крыльцо театра. Кроме 
того, именно сюда сбежал из 
соседнего дома известный ге-
рой булгаковского романа — 
кот Бегемот. Правда, речь 
идет не о самом коте, а лишь 
о его статуе.

— Если бы это было другое ме-
сто и другой кот, можно было 
бы предположить похищение 
статуи воришками для сдачи 
на металлолом, — шутит экс-
курсовод. — Но, учитывая 
внушительный вес монумен-
та в несколько десятков кило-
граммов и природу булгаков-
ского мира, мы списываем та-
кие происшествия на продел-
ки потусторонних сил. Статую 
потом, конечно, вернули на 
место. Но миф благодаря это-
му случаю только окреп.
Впрочем, местных жителей 
сбегающими котами не уди-
вить. Ведь на Тверской улице 
обитает свой собственный пу-
шистый призрак, сошедший 
со страниц великого романа 
и даже занесенный в Между-

народный спра-
вочник по приви-
дениям. 
— Говорят, что но-
чью этот черный 
кот выходит из 
стен дома № 21 по 
Тверской улице 
и бродит по окру-

ге, — делится Алексей. — По-
является он дважды в месяц, 
но только ночью и по нечет-
ным числам. Гуляет немного 
по улице и растворяется в воз-
духе либо исчезает в стене зда-
ния на противоположной сто-
роне улицы.
Следующая остановка — «не-
хорошая квартира» № 50 на 
Большой Садовой. Согласно 
легендам, здесь частенько 
происходят странные вещи: 
звуки пианино раздаются но-
чью из пустующих комнат. 
Некоторые утверждают, что 
это место охраняют потусто-
ронние силы. 
Известно и о большом старин-
ном зеркале, вывешенном 
в этой квартире, — считается, 

что оно служило порталом 
между мирами.
Экскурсовод уверен: здесь 
расположена аномальная зо-
на, созданная самим Булгако-
вым с помощью силы его лите-
ратурного гения. 
— Булгаков создал миф и по-
местил его именно сюда, на 
эти улицы. Все это — плод его 
воображения. Сеанс черной 
магии и бал у Сатаны про-
исходили не в реальности, 
а в фантазии писателя, — рас-
сказывает экскурсовод. — Ве-
ря в этот мир и продолжая его 
традиции, мы создаем про-
странство для новых историй 
и событий. Здесь могут проис-
ходить вещи, которые кажут-
ся необъяснимыми, — имен-
но так работает магия искус-
ства и воображения.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Среди мистических 
локаций столицы 
особый интерес 
москвичей вызывают 
булгаковские места, 
легенды и мифы 
о которых существуют 
не одно десятилетие. 

«Роза Росса» сдали в эксплуа-
тацию в 2023 году. Архитекто-
ром ЖК выступил итальянец 
Пьеро Лиссони. 
Согласно данным МЧС, возго-
рание произошло в 13:00 
в пентхаусе на последнем эта-
же дома по улице Тимура 
Фрунзе. Площадь пожара со-
ставила около ста квадратных 
метров. Столб дыма был ви-
ден невооруженным взглядом 
из других районов столицы. 
По словам жильцов дома, еже-
дневно они сталкивались с пе-
ребоями электроснабжения. 
— Из-за этих проблем у меня 
уже вышли из 
строя несколько 
приборов и заря-
док, — рассказы-
вает жительница 
дома Наталья Лео-
нова (имя и фами-
лия изменены по 

просьбе героя). — Вместе 
с соседями мы обращались 
к главному инженеру, однако 
он уверял нас в том, что ника-
ких проблем нет. 
Помимо пентхауса, от огня 
пострадали и другие кварти-
ры. По словам погорелицы 

Анастасии Попо-
вой (имя и фами-
лия изменены по 
просьбе героя), 
в ближайшие дни 
она должна была 
переехать в элит-
ный ЖК после 

окончания длительных ре-
монтных работ. Однако из-за 
произошедшего сроки при-
дется перенести.
— Когда я с мамой покупала 
здесь квартиру, мы слышали 
только хвалебные отзывы, 
а тем более о системе безопас-
ности, — отмечает она. 
По данным прокуратуры, точ-
ную причину возникновения 
возгорания определят в ре-
зультате пожарно-техниче-
ской экспертизы.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

В тот день Звездочку прово-
жали будущие космонав-
ты, в их числе Юрий Гагарин 
и Герман Титов. Хрущев, 
желая обогнать в космосе 
Америку, подгонял Королева. 
Но Королев решил, что че-
ловек полетит только после 
двух подряд удачных запу-
сков собак. 9 марта 
1961 года вместе 
с манекеном по 
имени Иван Ива-
ныч полетела Чер-
нушка. 25 марта — 
Звездочка (изна-
чально кличка со-
бачки была Удача, однако 
из-за суеверия было решено 
назвать ее Звездочкой) тоже 
летала в обществе Ивана Ива-
ныча. 
Оба полета прошли успешно. 
Сомнений не оставалось — 
во многом благодаря собакам, 

которые стали космическими 
поводырями для человека.
Звездочка после приземле-
ния в Пермской области чув-
ствовала себя прекрасно. 
Иван Иваныч застрял в вет-
ках и был передан в сельсовет. 
Судьба Звездочки, которой 
посвящена раритетная почто-
вая марка, неизвестна. 
Первая собака, Лайка, летала 
в ноябре 1957 года и погибла 
от перегрева. Стрелка, которая 
летала в 1960 году, вышла на 
арену дипломатии. Одного из 
ее щенков подарили Жаклин 
Кеннеди. Домашний вельш-
терьер президента, Чарли, 
проявил настойчивость, и на 
свет появилось множество за-
бавных щенков, Кеннеди раз-

давали их детям по 
всей Америке. 
Не менее яркая 
судьба у Жульки 
и Альфы, которые 
потерпели аварию 
в декабре 1960 го-
да. Аппарат рухнул 

в районе Тунгуски, где за пол-
века до этого упал метеорит. 
К удивлению спасателей, со-
баки остались живы. По этому 
сюжету был снят фильм «Ко-
рабль пришельцев», где Сер-
гея Королева играл Олег Таба-
ков, а первого космонавта — 

Сергей Никоненко. Пес Жуль-
ка был взят в дом академика 
Газенко и прожил еще 12 лет. 
Сейчас самый важный вопрос 
в космической медицине — 
клеточная генетика и репро-
дуктивная система. Ценную 
информацию получают бла-
годаря небольшим организ-
мам с коротким циклом раз-
множения. 
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

Итальянский островок в центре
столицы пострадал от пожара

Космические первопроходцы 
проложили путь для Гагарина

Вчера сильный пожар 
вспыхнул в элитном 
жилом комплексе 
«Роза Росса». 
Корреспонденты 
«ВМ» оказались 
на месте событий 
и узнали подробности.

25 марта 1961 года 
с космодрома 
Байконур в космос 
была запущена 
собака Звездочка 
на летательном 
аппарате 
«Спутник-10». 

24 марта. Погорелица Анастасия Попова (слева) 
(имя и фамилия изменены). ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Михаил Ефремов в 2020 году 
был приговорен к семи с поло-
виной годам лишения свобо-
ды. Его признали виновным по 
статье 264, часть 4, 
пункт «А» УК РФ — 
нарушение Правил 
дорожного движе-
ния в состоянии 
опьянения, повлек-
шее смерть челове-
ка по неосторожно-
сти. Тогда в результате ДТП 
погиб 57-летний мужчина. 
Адвокат, кандидат юридиче-
ских наук Дмитрий Иванов 
отмечает, что Михаил Ефре-
мов воспользовался своим за-
конным правом, так как от-
был в колонии не менее двух 
третей своего наказания.
— Ефремов зарекомендовал 
себя с положительной сторо-
ны: у него девять поощрений 
за участие в художественной 
самодеятельности, что учиты-
валось при вынесении реше-

ния об условно-досрочном ос-
вобождении, — отмечает 
Иванов.
При этом за последние полго-
да Ефремова трижды обследо-
вал пульмонолог и констати-
ровал, что актеру нужно сроч-
ное лечение. Это и повлияло 
на решение судьи. А сам актер 
назвал своей главной бедой 
пристрастие к алкоголю.
— Главный мой враг — это ал-
коголь. И я исключаю его из 
своей жизни, — сказал Ефре-
мов на судебном заседании.
Актер признался, что он пере-

осмыслил свою 
жизнь, исправил-
ся: в колонии кра-
сил стены, убирал 
мусор, занимался 
КВН, при этом то-
скует по профес-
сии. Ефремов при-

знался, что хочет посвятить 
свое время съемкам в кино, 
и обещал больше не садиться 
за руль.
Адвокат Ефремова Юрий Па-
далко рассказал «ВМ», что 
в течение 15 дней актер будет 
находиться в колонии, пока не 
вступит в силу решение суда. 
По его словам, пока его обжа-
ловать никто не собирался. 
Он надеется, что все с его под-
защитным будет хорошо.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Суд досрочно освободил актера 
Михаила Ефремова
Вчера Алексеевский 
суд Белгородской 
области вынес 
решение об условно-
досрочном 
освобождении 
известного актера 
Михаила Ефремова.

Дата

«Спутник-10» — 12-й кос-
мический аппарат серии 
«Спутник» модифициро-
ванного корабля ЗКА. Яв-
ляется прототипом пило-
тируемого корабля «Вос-
ток» с программой полета, 
аналогичной «Спутни-
ку-9». Совершив один ви-
ток вокруг Земли, он 
успешно приземлился 
на парашюте. Спустя 
25 лет, 12 апреля 1986 го-
да на автодороге Чайков-
ский — Кукуштан, неда-
леко от места приземле-
ния, в память об этом был 
установлен обелиск.

СПРАВКА

Находки 
на барахолке

■ «Былое» — журнал, 
посвященный истории 
освободительного дви-
жения 1918 года. 
От 100 рублей за экзем-
пляр.
■ Книга в мягком пере-
плете «Переписка Робе-
спьера» 1929 года, изда-
тельство «Прибой». 
Примерная стоимость 
от 900 рублей.
■ Дулевский сервиз 
«Сирень» 1964 года. 
Можно найти 
от 1000 рублей.
■ Книга «Замогильные 
записки» Франсуа Шато-
бриана 1995 года. 
Цена от 700 рублей.

ТОП4 Машина
времени

«Вечерняя Москва» запускает новую рубрику «По мистическим ме-
стам», в которой наши корреспонденты будут развеивать городские 
мифы и легенды, а также узнавать интересные, загадочные факты. 
Помогать в этом будут столичные экскурсоводы и москвоведы. В этот 
раз корреспондент «ВМ» отправилась по местам, где часто бывал пи-
сатель Михаил Афанасьевич Булгаков.

Премьера 
рубрики 

Досье
Михаил Афанасьевич 
Булгаков — писатель, 
врач, драматург. Родил-
ся 3 мая 1891 года в се-
мье преподавателя Ки-
евской духовной акаде-
мии. Во время Первой 
мировой войны работал 
врачом в прифронтовых 
госпиталях. В 1921 году 
переехал в Москву, где 
написал известные про-
изведения: «Собачье 
сердце», «Роковые яй-
ца», «Белая гвардия», 
«Дни Турбиных», «Бег». 
Мировую славу писате-
лю принес роман «Ма-
стер и Маргарита», экра-
низированный в России 
и за границей.

Удалось найти 
фотографию 
последнего 
парада Иосифа 
Сталина

18 февраля. Сотрудница барахолки на Малой Юшуньской улице Мария Соломонова включает старый проигрыватель. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

10 марта. Экскурсовод Алексей Беклемышев в Музее Михаила Афанасьевича Булгакова 
раскрывает тайны «нехорошей квартиры». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

По мистическим 
местам

Городское 
происшествие

Громкое дело
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Регистрируют без лишних хлопот
Банки возьмут на себя часть 
обязанностей зарубежных 
компаний при регистрации 
в Федеральной налоговой 
службе.

Соответствующий законо-
проект, предусматривающий 
изменения в Налоговом ко-
дексе, разработали в Мини-
стерстве финансов России. 
Член Национального финан-
сового совета Банка России 
Сергей Гаврилов сообщил, что 
в рамках инициативы предла-
гается возложить на банки 
обязанность по подаче заяв-
ления о постановке на учет 
иностранных организаций 
в ФНС. В случае принятия за-
конопроекта при открытии 
счета банк будет отправлять 
электронное заявление в на-
логовую службу, которая 
в свою очередь в течение пяти 
дней будет принимать реше-
ние и выдавать соответствую-
щее свидетельство.
Президент Американской 
торговой палаты в России Ро-
берт Эйджи уверен, что такая 
инициатива может значи-
тельно облегчить процесс вы-
хода иностранного бизнеса на 
российский рынок. По его 

словам, передача обязанно-
сти по подаче заявления бан-
кам сократит административ-
ные барьеры и позволит сни-
зить количество времени, не-
обходимого для регистрации 
компаний.
— Эта мера особенно важна 
в контексте того, что налого-
вые системы разных стран 
значительно отличаются друг 
от друга, и для иностранных 
компаний понимание всех 
нюансов российского налого-
вого законодательства и ад-
министративных процедур 
может представлять значи-
тельную сложность, — подме-
чает Роберт Эйджи. — Для то-
го чтобы зарубежные компа-
нии пришли в РФ, необходимо 

учитывать целый комплекс 
факторов, формирующих ин-
вестиционный климат. Од-
ним из наиболее благоприят-
ных условий как раз и счита-
ется низкая административ-
ная нагрузка.
При этом руководитель коми-
тета по защите в судебных 
спорах и процедурах банкрот-
ства Общероссийской обще-
ственной организации мало-
го и среднего предпринима-
тельства «ОПОРА РОССИИ» 
Андрей Крупский считает, что 
предлагаемые меры направ-
лены на более системное регу-
лирование деятельности пла-
тежных агентов — иностран-
ных компаний, которые при-
нимают оплату от российских 

предприятий и осуществляют 
упрощенные переводы за гра-
ницу. По его мнению, такая 
практика способствует выво-
ду капитала из страны, что вы-
зывает справедливое беспо-
койство у государственных 
структур.
— Власти решительно настро-
ены на введение дополнитель-
ных мер контроля над ино-
странными компаниями. Они 
должны регистрироваться 
и платить налоги в России, — 
объясняет Андрей Круп-
ский. — Зарубежные компа-
нии без должного регулирова-
ния часто избегают уплаты 
налогов в стране ведения биз-
неса, аргументируя это своим 
статусом, так что данная ини-
циатива — это, скорее, мера 
для предотвращения утечки 
средств из бюджета.
Крупский уверен, что для уре-
гулирования вопроса необхо-
димо установить критерии, 
при которых даже иностран-
ная компания может считать-
ся российским налогопла-
тельщиком. Ужесточение 
контроля в этой области — не-
обходимый шаг.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как введение страховых взносов для владельцев и пользователей самокатов повлияет 
на ситуацию на дорогах и тротуарах. Узнали, каким образом российские банки помогут иностранным компаниям при регистрации в Федеральной налоговой службе. 
Разобрались, есть ли смысл подключать программы антиспама на мобильные телефоны и как выбрать качественный готовый обед в торговых точках.

255 4026 27медицинских специа-
листов получили 
статус «московский 
врач» с начала 
2025 года. 

миллионов туристов 
посетили столицу 
в 2024-м. Это на три
 процента больше, 
чем в 2019-м. 

процентов — 
на столько выросло 
количество кружков 
и секций в город-
ских школах.

домов с мезонинами было от-
ремонтировано специалиста-
ми Комплекса городского хо-
зяйства столицы за последние 
10 лет.

Тенденции Прогнозы

КОРОТКО

Ложную 
надежду стоит 
отбросить 
Российский авторынок стаг-
нирует. Продажи новых ав-
томобилей снижаются, а их 
количество на складах диле-
ров увеличивается. В этом 
могут играть роль надежды 
россиян на возвращение 
западных брендов. 

Как отметил генеральный ди-
ректор одного из крупнейших 
российских автодилеров Ан-
дрей Терлюкевич, текущая 
мировая ситуация вселяет 
в население ложную надежду 
на скорое улучшение ситуа-
ции на рынке. 
— Новости о возможном воз-
вращении ушедших брендов 
дезориентируют покупате-
лей, вызывая ложные надеж-
ды через ностальгию о возвра-
те «как было раньше». Реаль-
ность такова, что без локаль-
ного производства любой 
массовый бренд в ближайшее 
время не сможет быть конку-
рентным на нашем рынке, — 
отметил Андрей Терлюкевич. 
Впрочем, март вполне может 
стать для авторынка некото-
рой «оттепелью». Затоварива-
ние складов поставщиков 
хоть и не гарантирует, но мо-
жет означать скорые скидки 
на некоторые модельные ря-
ды, что поможет выровнять 
уровень продаж. 
В Ассоциации европейского 
бизнеса также отметили, что 
шансы на корректировку 
рынка будут заметно выше во 
втором полугодии благодаря 
поддержке спроса со стороны 
государства. В связи с этим 
там считают возможным 
оставить в силе существую-
щий прогноз в 1,4 миллиона 
проданных машин в противо-
вес 1,2 миллиона, который 
высказывает ряд экспертов по 
авторынку. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

П ервый замести-
тель председа-
теля Комитета 
Совета Федера-
ции по консти-

туционному законодатель-
ству и госстроительству Ар-
тем Шейкин сообщил сред-
ствам массовой информации, 
что введение обязательного 
страхования для владельцев 
и пользователей электроса-
мокатов обеспечит компенса-
цию ущерба в случае ДТП. 
Также мера повысит ответ-
ственность водителей само-
катов. По словам зампреда, 
особенно остро вопрос стоит 
в отношении частных вла-
дельцев средств индивидуаль-
ной мобильности (СИМ). 
Однако, как отметил Артем 
Шейкин, не стоит забывать 
и о сервисах аренды. Некото-
рые из них уже предоставляют 
пользователям электросамо-
катов бесплатную базовую 
страховку. Другие планируют 
включить ее в тариф уже в те-
кущем сезоне. Но базовая 
страховка покрывает далеко 
не весь ущерб, который может 
быть нанесен в результате 
ДТП с электросамокатом. Вве-
дение обязательного страхо-
вания определит законода-
тельно, в каких случаях будет 
выплачиваться компенсация. 
Это позволит уравнять все 
сервисы перед законом. 
Всероссийский союз страхов-
щиков (ВСС) поддержал ини-
циативу. Организация счита-
ет вопрос о введении обяза-
тельного страхования граж-
данской ответственности 
владельцев и пользователей 

средств индивидуальной мо-
бильности важным. 
— Инициатива актуальная. 
Однако для введения обяза-
тельного страхования необхо-
димо решить вопрос о госу-
дарственной регистрации 

СИМ, а для этого — решить 
вопрос об их идентификации. 
В настоящее время союз про-
рабатывает эти вопросы, — 
отметили в пресс-службе ВСС.
Организация планирует на-
править свои предложения 

в органы государственной 
власти.
Сами пользователи электро-
самокатов относятся к иници-
ативе неоднозначно.
— Сейчас у меня есть личный 
электросамокат, а ранее, в те-

чение двух лет, 
я его арендовала. 
В моей «самокат-
ной жизни» было 
только одно проис-
шествие за четыре 
года. Мне кажется, 
чтобы попасть 
в аварию на само-
кате, нужно быть 
или очень пьяным, 
или очень невни-
мательным, — рас-
сказывает моск-

вичка София Ферзь. Думаю, 
такая страховка была бы лиш-
ним обременением для вла-
дельцев личных электросамо-
катов — мы несем ответствен-
ность за свой выбор транспор-
та, соблюдаем осторожность 

и имеем достаточно опыта, 
чтобы не врезаться в прохо-
жих и автомобили. Несчаст-
ные случаи чаще всего возни-
кают, когда самокаты берут 
в аренду. Думаю, что ввести 
обязательную страховку 
в сервисах было бы неплохой 
идеей.
Инициатива по введению 
обязательного страхования 
для пользователей и владель-
цев электросамокатов пока 
что остается всего лишь пред-
ложением. Однако уже в теку-
щем сезоне правила пользова-
ния самокатами изменятся. 
Например, для предотвраще-
ния аренды электросамоката 
детьми и подростками взять 
СИМ в аренду в столице мож-
но будет только после прохож-
дения верификации через 
Mos ID. Для этого понадобится 
полная учетная запись на пор-
тале mos.ru. 
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Самокатчиков хотят 
обязать платить страховку
В начале марта 
в Совете Федера-
ции предложили 
ввести аналог 
ОСАГО для вла-
дельцев и пользо-
вателей электро-
самокатов. «ВМ» 
узнала, что будет 
входить в стра-
ховку и какие ме-
ры будут приняты 
для реализации 
инициативы.

6 марта. София Ферзь катается на электросамокате с собакой Терезой. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Транспорт

ВЛАДИМИР ТЮРИН
КОНСУЛЬТАНТ ПО ВОПРОСАМ 
СТРАХОВАНИЯ
Обязательное страхование 
гражданской ответственности 
для пользователей электроса-
мокатов будет эквивалентно 
ОСАГО для автомобилистов 
и мотоциклистов. Зачастую са-
мокатами управляют подрост-
ки без опыта вождения. Это 
повышает риск ДТП, поэтому 
стоимость страховки должна 
быть достаточно высокой. 
Оплату можно возложить 
на организации, которые сда-
ют в аренду самокаты, включив 
ее в тариф. Страхование можно 
оформить на неограниченное 
количество лиц, допущенных 
к вождению, по аналогии 
с каршерингом. В страховку 
должны входить возмещение 
вреда жизни и здоровью пе-
шеходов и возмещение ущер-
ба, причиненного имуществу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Предстоит 
решить вопрос 
о государственной 
регистрации 
электросамокатов

Молодежь 
предложила новые 
идеи
Участники хакатона 
Tender Hack, организо-
ванного Департаментом 
по конкурентной поли-
тике столицы, который 
завершился 2 марта 
в Иркутске, предложили 
ряд идей по улучшению 
городского портала по-
ставщиков. Разрабаты-
ваемый сервис откроет 
доступ к огромному 
объему аналитической 
информации, накоплен-
ной за 12 лет его рабо-
ты. Детализированные 
отчеты содержат дан-
ные о планируемых 
и проведенных закуп-
ках, динамике спроса 
и предложения и других 
метриках.
■
Компьютерам 
улучшат зрение
В Москве начал работу 
Единый центр биометри-
ческих испытаний, где 
специалисты будут зани-
маться исследованиями 
в сфере компьютерного 
зрения и вести диалог 
с представителями де-
лового сообщества. 
■
Ограничения пора 
снимать
Глава Российского сою-
за промышленников 
и предпринимателей 
Александр Шохин сооб-
щил о том, что провел 
обсуждение по снятию 
экономических санкций 
с представителями 
Торговой палаты Сое-
диненных Штатов. 
В приоритете — граж-
данская авиация, зап-
части для автомобилей, 
комплектующие, обслу-
живание гражданских 
судов. 

Мошенник вам 
не дозвонится
Пришло время 
подготовить 
автомобили к весне 
и заменить зимнюю 
резину на летнюю. 
Как правильно 
сохранить шины 
до следующего года?

ИЛЬЯ УШАЕВ
АВТОЭКСПЕРТ

В первую очередь шины нуж-
но хорошо промыть, чтобы на 
них не было грязи и пыли. Ког-
да резина подсохнет, лучше 
всего ее поместить 
в пакет, чтобы ме-
таллические шипы 
не погнулись и не 
заржавели. При 
этом не стоит скла-
дывать шины друг 
на друга. В идеале 
их хранить в под-
вешенном состоя-
нии. Так они точно не дефор-
мируются и не повредятся. 
Если возможности подвесить 
шины нет, можно разложить 
их по отдельности, главное, не 
на голую землю. Многие авто-
любители используют старый 
дедовский способ: устанавли-
вают несколько или одну бал-
ку, подобно крючку. На нее 
и подвешивают шины. 

С наступлением 
весны начинается 
сезон аллергии. 
Как обезопасить себя 
от обострений?
ГУЛЬНАЗ МАКАРОВА
ИММУНОЛОГАЛЛЕРГОЛОГ

Весной у многих появляется 
целый ряд проявлений аллер-
гии. Среди них: насморк, чи-
хание, зуд глаз, слезотечение. 
Чаще всего так проявляется 
аллергия на пыльцу.
В таких случаях нужно огра-
ничить пребывание на све-
жем воздухе в период цвете-
ния. Также стоит избегать 
употребления продуктов, ко-
торые могут вызывать пере-
крестную реакцию, обострять 
аллергию. Но об этом должен 
предупреждать доктор.
Кроме того, чтобы ограничить 
влияние цветения на орга-
низм, стоит чаще носить го-
ловные уборы, очки. Можно 
использовать медицинские 
маски. Также весной аллерги-
кам не рекомендую открывать 
окна в ветреную погоду, при-
чем как в квартире, так и в ав-
томобиле. Лучше воспользо-
ваться кондиционером.
Но идеальным вариантом бу-
дет подготовка к весеннему 
сезону заранее. Стоит обра-
титься к врачу и по необходи-
мости пройти аллерген-специ-
фическую иммунотерапию.

Участились случаи 
отравления готовой 
едой. На что обращать 
внимание при покупке 
и употреблении таких 
продуктов?

ОЛЬГА СТОЯНОВА
ХИМИКОРГАНОЛЕПТИК

В первую очередь нужно смо-
треть на бренд изготовителя, 
ведь чем он известнее, тем 
меньше шансов приобрести 
некачественное блюдо. Так-
же, естественно, важно про-
верять дату производства, ка-
чество упаковки, ее целост-
ность, ведь хороший продукт 
никогда не будет обмотан пи-
щевой пленкой или сложен 
в дешевые пакеты или контей-
неры. Особое внимание стоит 
уделить этикетке: аккурат-
ность приклеивания, печать, 
читаемость шрифта, юриди-
ческий адрес компании-изго-
товителя, состав продукта. 

После вскрытия упаковки 
смотрим на цвет, запах, фор-
му ингредиентов. Яркость 
продуктов должна соответ-
ствовать качественному това-
ру, то есть, если в блюде укроп, 
он не должен быть желтым. 
Кроме того, внешний вид, 
форма нарезки должны быть 
презентабельными, то есть, 
если макароны превратились 
в кашу, это свидетельство не-
качественного товара. В лю-
бом блюде морковь должна 
оставаться морковью, даже 
в натертом виде.

Что касается запа-
ха, то он не должен 
быть ярким. Аро-
мат качественного 
блюда, как прави-
ло, нейтральный. 
Если продукт силь-
но пахнет уксусом 
или каким-либо 
соусом, то, скорее 

всего, производитель так ма-
скирует подпортившиеся ин-
гредиенты.

Как выбрать 
приложение 
«Антиспам», которое 
оградит пользователя 
от звонков телефонных 
мошенников, 
не блокируя 
проверенных 
абонентов?

СЕРГЕЙ ПЛАХОВ
ЭКСПЕРТ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

На самом деле лучший «анти-
спам» — это голова пользова-
теля, то есть если человек по-
нимает, что не хочет вести 
диалог с тем, кто находится на 
другом конце провода и никак 
не относится к кругу вашего 
общения, то можно смело 
сбрасывать звонок и не отве-
чать таким абонентам. 
Что касается специальных 
приложений, то их сегодня до-
статочно много. В мой лич-
ный рейтинг входят пять мо-
бильных помощников: «Ян-
декс», «Т-Банк», 2ГИС, «Сбер-
банк Онлайн» и «Мой МТС».
Первый самостоятельно опре-
деляет, кто звонит. При этом 
пользователь может внести 
номер мошенника или сомни-
тельной компании в базу «Ян-
декса», которая сегодня доста-
точно объемная и позволяет 
точнее отсеивать нежелатель-
ные вызовы. 
В «Т-Банк» («Т-Помощь») 
встроена функция голосового 
помощника, который, не тре-
вожа абонента, поговорит че-
ловеческим голосом с мошен-
никами. Приложение «2ГИС» 
не только определяет номера, 
но и автоматически ищет их 
в базе компаний, сопоставляя 
с входящими звонками, то 
есть показывает, из какой ор-
ганизации идет вызов. 
«Сбербанк Онлайн», в свою 
очередь, не только автомати-
чески определяет номера при 
звонках. В приложении также 
можно самостоятельно про-
верить контакт по базе дан-
ных «Сбербанка».
«Мой МТС» распознает подо-
зрительные номера, может 
пообщаться с мошенниками 
и сохранить расшифровку 
разговора. 
Но в любом случае каждый вы-
бирает наиболее удобное при-
ложение для себя. Здесь мно-
гое зависит от личного опыта, 
потребностей и технических 
возможностей телефона. По-
следнее сегодня особо акту-
ально, так как приложения 
банков доступны не всем, их 
нужно устанавливать околь-
ными путями, через предста-
вителей. Но в таком случае 
есть «Яндекс» и «2ГИС».

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?». 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят?».

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

О чем говорят

На сегодняшний день каждая иностранная компания, осу-
ществляющая деятельность в России, обязана зарегистри-
роваться в налоговом органе. При этом на протяжении всей 
деятельности организация имеет право неоднократно об-
ращаться в налоговую инспекцию для получения учетного 
номера. Документы на регистрацию разрешается подать, 
отправив в письме с уведомлением по почте, с помощью ин-
тернет-сервиса или лично посетив налоговую инспекцию.

СПРАВКА

Иностранных 
компаний, заре-
гистрированных 
в России с 2022 
по 2024 год

По данным сервиса «БИР-Аналитик»

В Москве 

7177
В Московской 
области 

897

В других регионах России

5304

Всего 13 378 
иностранных 
компаний
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Сегодня точку в номере ставит Мария Алипова, которая принимает участие в Кубке мэра Москвы по стендовой стрельбе в дисциплине «трап». У девушки уже 
имеется второй взрослый разряд. Трап — олимпийская дисциплина стендовой стрельбы, где стрельба ведется с пяти позиций по прямой линии. Мишени 
выпускаются из траншеи с 15 метательными машинками, они следуют по различным траекториям: прямо, вправо и влево под углом до 45 градусов с дально-
стью заброса 76 метров. Это упражнение требует от стрелка быстрой реакции и точного определения траектории полета мишени для успешного поражения 
цели. Сами состязания проходят в несколько этапов с марта по май. Спортсмены выбирают дисциплину для участия: скит, трап или спортинг-компакт. 
По итогам отборочных соревнований лучшие встретятся в финалах 24 и 25 мая. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Цифровой детокс
У Гали, моей дачной соседки, два теле-
фона. Один — смартфон с интернетом, 
банковским приложением и «одно-
классниками». А другой — старый кно-
почный мобильник. Смартфоном Га-
лина пользуется дома, а куда-то «на 
выход» берет кнопочный. За городом 
связь неустойчивая и смартфон то 
и дело теряет сеть. А вот кнопочный 
ловит везде, даже в глухом лесу.

Оказалось, что Галя в тренде. Сейчас модная и продвину-
тая молодежь, голосующая за цифровую детоксикацию, 
пропагандирует переход от смартфонов к кнопочным те-
лефончикам. По которым можно только звонить и прини-
мать эсэмэски. Отказаться от связи совсем, увы, не полу-
чается. Уж слишком мы привык-
ли быть «на поводке». У боль-
шинства из нас начинается 
паника, если больше чем на час 
оказываешься без связи с внеш-
ним миром. Так и кажется, что 
произошла какая-то катастрофа, 
а ты не в курсе. «Тупой» телефон 
(так называют мобильники 
с ограниченным количеством 
функций — в противовес «умно-
му» телефону) прекрасно может 
помочь в такой ситуации. Ты 
вроде как и не теряешь связь 
окончательно, то есть если все 
же кому-то надо с тобой связать-
ся, то сделать это будет возмож-
но. Но при этом цифровая зави-
симость уменьшится в разы. 
Взгляните на своих соседей по 
вагону метро — каждый, за 
очень редким исключением, пя-
лится в экран своего смартфона. 
Мы уже похожи на зомби, которые не в состоянии ото-
рваться от такого заманчивого интернет-мира в своем 
драгоценном умном телефончике. А ведь глаза даны чело-
веку, чтобы видеть красочный мир вокруг, а не для того, 
чтобы ломать их о смартфон. Кнопочный телефон — для 
того, чтобы принимать звонки; в этом смысле он человеку 
«помощник», а не «господин». К тому же сенсорный теле-
фон слишком «нежный», возьмешь его, например, влаж-
ными руками — начинает сбоить, а вот кнопочным мож-
но, по-моему, гвозди забивать. Его невозможно «взло-
мать», для мошенника кнопочный телефон не представля-
ет никакой ценности. Есть, конечно, и минусы: не всем по 
душе «устаревший» дизайн. Ну и, опять же, пользователи 
просят дополнительные функции. Хотя — не надо портить 
«простые» телефоны «наворотами»! Конечно, в современ-
ном мире без выхода в интернет невозможно. Но, может, 
хотя бы частично «тупой» телефон поможет избежать то-
тальной зависимости от гаджетов. 

Мнение

Эксперты обсудят технологии 
подачи медиаконтента

Участникам представится шанс 
показать свои фильмы

В Москве с 27 по 29 марта 
пройдет 21-я индустриаль-
ная выставка оборудова-
ния и технологий для произ-
водства медиаконтента 
CPS-2025.

Широкая тематика деловой 
программы выставки даст 
возможность профессиона-
лам кино, телевидения и ви-
деопроизводства узнать 
о ключевых технологических 
тенденциях и обсудить трен-
ды в этой сфере. 
— Участники выставки смо-
гут погрузиться в актуальные 
вопросы производства медиа-
контента, инновационные 
решения и вызовы, стоящие 
перед медиаиндустрией, — 
рассказали в оргкомитете. 
Выставка пройдет при под-
держке Министерства культу-
ры РФ и Департамента культу-
ры Москвы, собрав ведущих 
специалистов и экспертов ме-

диаиндустрии. Площадкой 
для выставки станет киносту-
дия «АМЕДИА».
Для посетителей подготовили 
обширную программу, кото-
рая включает презентацию 
более 70 брендов, представля-
ющих новинки в сфере техни-
ки и технологий. В програм-
ме — несколько масштабных 
форумов, круглые столы, дис-
куссии, воркшопы и семина-
ры от ведущих экспертов от-
расли. А еще эксперты впер-
вые будут обсуждать доволь-
но актуальную сегодня тему 
киномаркетинга.
— Также впервые на выстав-
ке будет представлена экспо-
зиция российских произво-
дителей КИНОПРОМ, объе-
динившая около 10 компаний 
с уникальными разработка-
ми, — поделились деталями 
в оргкомитете мероприятия.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Вчера был анонсирован старт 
заявочной кампании для 
участников ХХ Международ-
ного кинофестиваля «Побе-
дили вместе» имени 
Владимира Меньшо-
ва. Организаторы 
кинофестиваля рас-
сказали о програм-
ме, которая пройдет 
в этом году. 

Международный ки-
нофестиваль «Побе-
дили вместе» — 
это сборник докумен-
тальных фильмов 
и телепрограмм. Мероприя-
тие приурочено к 80-летию 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. В кинотеа-
трах будут показывать автор-
ские фильмы исторической 
и военной тематики. 
— Целевая аудитория фести-
валя — молодое поколение, 
а также население стран быв-

шего СССР, которым до сих 
пор небезразлично наше об-
щее прошлое, — рассказал ге-
неральный секретарь Ассам-

блеи народов Евра-
зии и Африки Андрей 
Бельянинов. — Кино-
фестиваль — дань 
уважения прошлому. 
Фильмы, которые там 
будут показывать, 
станут хорошим ори-
ентиром для нашей 
молодежи, которой 
нужно объяснять, что 
без героизма предков 
их бы сегодня просто 

не существовало. Надеюсь, 
что XX фестиваль выйдет на 
более высокий уровень.
Показы пройдут не только 
в Москве и Санкт-Петербурге, 
но и в Новосибирске, Челя-
бинске, Махачкале, Луганске, 
Ростове-на-Дону и Уфе. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Тренинг
Основы самозанятости. 
Юридические вопросы
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25 марта, 10:00, бесплатно

На тренинге участники обсудят 
с экспертами правовые вопросы 
самозанятости с применением 
специального режима — на-
лога на профессиональный 
доход. Тренинг подойдет тем, 
кто самостоятельно работает 
в сфере репетиторства или про-
водит консультации.

ДЕЛОВАЯ АФИША

В Госдуме предложили ввести штрафы за оскорбление 
медиков. Такую инициативу разработчики документа 
объясняют ростом агрессии по отношению к врачам 
и сотрудникам аптек. Так, граждан предлагают штрафо-
вать на 30 тысяч рублей, а юрлиц — до 700 тысяч. 

Вопрос дня
За оскорбление 
медработников 
предлагают ввести
штрафы. И как вам?

АЛЕКСАНДР ТОЛМАЧЕВ
ДОКТОР ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК

Агрессия возникает не из-за 
того, что медицинские ра-
ботники нам не нравятся, 
а потому, что мы сейчас жи-
вем в мощном информаци-
онном потоке. Агрессивный 
настрой возрастает не толь-
ко в сторону медицинских 
работников, а в сторону во-
обще всех, кто нас окружает. 
Люди таким образом проте-
стуют не против конкрет-
ных работников, а против 
проблем, например, расту-
щих цен на лекарства. То, что 
штрафы могут что-то изме-
нить, — иллюзия. Так могут 
подумать только те, у кого 
этих денег много.

ВИКТОРИЯ ПОЛЕНОВА
СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ГОСУДАРСТВЕННОМУ 
УПРАВЛЕНИЮ В СФЕРЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Часто негативный настрой 
связан с тем, что пациент хо-
чет пройти обследование, ко-
торое он сам считает для себя 
необходимым, а доктор, осно-
вываясь на объективных дан-
ных осмотра, не видит показа-
ний для таких анализов. Ду-
маю, информированность 
людей о правилах организа-

Подготовила АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ции работы системы здраво-
охранения позволит снять 
часть негатива.
Что касается агрессивного 
или оскорбительного пове-
дения по отношению к мед-
работникам при исполнении 
должностных обязан ностей, 
необходимо прив лекать к от-
ветственности таких пациен-
тов по всей строгости закона. 
Врачи в настоящее время не 
имеют такой защиты с пози-
ции законодательства.

ОЛЬГА БОРТНОВСКАЯ
ПРАКТИКУЮЩИЙ ПСИХОЛОГ

Я считаю, что введение штра-
фов за оскорбление меди-
ков — это важная инициати-
ва, направленная на защиту 
специалистов, которые еже-
дневно сталкиваются с высо-
ким уровнем стресса и при 
этом несут ответственность 
за чужие жизни.
Я уверена, что такие штра-
фы могут снизить частоту 
конфликтов, ведь страх нака-
зания способен сдерживать 
импульсивные действия. 
Они могут стать эффектив-
ным инструментом для про-
филактики агрессивного по-
ведения. в соцсетях

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Вчера открылся Всероссий-
ский форум научной молоде-
жи «Шаг в будущее». «ВМ» 
побывала на научно-техно-
логической выставке, пред-
ставленной в рамках данной 
программы.

Ученица 10-го класса москов-
ской школы № 1547 Софья Ку-
ликова аккуратно расставля-
ет маленькие боксы в виде 
пробирок на демонстрацион-
ном столе. В каждой емкости 
есть небольшой росток пету-
нии. Их корешки находятся 
в смеси из агар-агара, воды 
и сахарозы — это все что нуж-
но для роста и питания расте-
ния. Когда росток уже дает 
корни, это примерно через 
три месяца, то его можно пе-
ресадить в горшок с землей 
в теплице. Подобный метод 
размножения называется ми-
кроклональным. Он позволит 
вырастить здоровый посадоч-
ный материал. Перед помеще-
нием саженца в бокс все об-
разцы стерилизуют.
— Петуния довольно популяр-
ное растение за счет того, что 
может адаптироваться к раз-

личным условиям обитания. 
Но в период, когда ее высажи-
вают, бывает дефицит сажен-
цев. А наш проект позволит 
решить эту проблему, — гово-
рит Софья. 
Часть образцов успешно адап-
тированы к тепличным усло-
виям и растут для последую-
щей высадки в грунт. Потом 

эти же цветы появятся в сто-
личных парках. А кто-то мо-
жет и украсит ими дом, пове-
сив на стену в горшке.
А вот семиклассник школы 
№ 2  7 из Балашихи Глеб Гази-
зянов создал эксперименталь-
ный модульный беспилотный 
летательный аппарат само-
летного типа. В рамках этого 

проекта мальчик поставил 
перед собой цель — создать 
БПЛА, который будет летать 
даже при выходе одного из 
компонентов из строя.
Ознакомиться с проектами 
участников «Шаг в будущее» 
можно до 28 марта. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Создали уникальный метод выращивания 
здоровых саженцев декоративных цветов

24 марта. Ученица 10-го класса школы № 1547 Софья Куликова 
показывает саженцы петунии. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

АЛЕКСАНДР КАРПОВ
ДОКТОР ФИЛОСОФСКИХ НАУК, 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
МОЛОДЕЖНОГО ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА, ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ В ОБЛАСТИ 
ОБРАЗОВАНИЯ

Форум «Шаг в будущее» стал 
главным национальным со-
ревнованием молодых науч-
но-технологических лидеров 
страны. На выставке представ-
лены 55 субъектов РФ, вклю-
чая Республику Крым, Сева-
стополь и новые регионы. 
В отборе поучаствовали более 
25 тысяч учащихся школ, кол-
леджей, кадетских корпусов 
и так далее. В итоге програм-
ма форума собрала более 
1137 лучших умов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ


